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Владимир ЛАГОВСКИЙр

И даже целые озера - 
но, конечно, по земным 
меркам они сухие.

На Луне есть вода. Доказано много
раз. Более того, с каждым годом ее
становится все больше и больше.
Не в том смысле, что она откуда-то
наливается. Просто обнаруживают
все новые и новые запасы.
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На Луне
углядели
миллионы
тонн воды

Ростислав САХАЛИНОВ

Во Владивостоке 
неизвестные 
вновь растащили 
бетонные 
блоки, которые 
огораживали 
популярное 
место отдыха.

В бухте Щитовой про-
должается борьба за по-
рядок. Здесь регулярно
устанавливают огражде-
ния, чтобы машины не за-
езжали на пляж и не пар-

ковались возле моря, не 
загораживали проход и не 
мешали людям отдыхать. 
Однако предприимчивые 
незнакомцы вновь раста-
щили установленные мэри-
ей Владивостока бетонные 
блоки. Поместили к пляжу 
конструкции чуть больше 
недели назад, но уже 20 
июня стало известно, что 
автомобили вновь свобод-
но проезжают к воде.

– Народ растащил. Но-
чью установили часть 
новых бетонных блоков. 
Смонтируют их таким об-

разом, чтобы украсть было 
невозможно.

Во вторник, 21-го чис-
ла, вновь начали работы 
по ограждению: установка 
блоков и их скрепление. 
Планируется, что на этой 
неделе оградят большую 
часть периметра бухты.

Руслан НОВИКОВу

Главный стадион Владивостока 
ждут масштабные изменения.

Стадион «Динамо» во Владивостоке пре-
ображается на глазах. На очереди – три-
буны, которые планируют не просто отре-
монтировать, а полностью заменить на них 
сиденья. Сейчас стулья на владивостокской 
футбольной арене окрашены в желто-синие 
цвета – колеры предыдущей команды «Луч». 
С приходом же нового клуба, который одет 
в бело-голубую форму, было принято реше-
ние провести масштабную реконструкцию.

Кроме того, министр спорта Примо-

рья Жан Кузнецов объявил и другие 
пункты плана по обновлению стадиона. 
Так, на площадке до сих пор нет нормаль-
ного газона, а еще нужно заменить старое 
информационное табло на современный 
экран и добавить новую систему звука.

Деньги на преобразование главного 
стадиона Владивостока  выделили ре-
гиональные власти.

Кстати, добавим, что наши футболисты 
выступили похвально в дебютном сезоне 
Второго дивизиона ФНЛ.

Желто-синее 
превращается
в бело-голубое
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Борьба за пляж без машиниинн 
получила новый виток
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Вспоминаем, Вспоминаем, 
как Владивостоккак Владивосток
сопротивлялся сопротивлялся 
фашистскимфашистским
захватчикам захватчикам 
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Картина дня:2

Кирилл САМОЙЛОВр

Как самый вооруженный 
порт в СССР выполнял 
программу ленд-лиза во 
время Великой Отечественной 
войны и кто этому мешал.

День памяти и скорби - важная дата 
для каждого жителя России. Именно
в этот день, 22 июня 1941 года, нача-
лась Великая Отечественная война. О
страшном и трагическом событии знает
каждый человек. Ожесточенная схватка
с немецкими захватчиками унесла жиз-
ни миллионов людей и оставила кро-
вавый отпечаток в истории огромной
страны. Притом битва с нацистской 
гидрой сплотила весь Советский Со-
юз. Каждый регион внес свой вклад в
победу в тяжелом поединке.

На плечи Приморья в те годы легла 
непростая ноша. Пока западный фронт
противостоял фашистам, жители края
отбивались от натиска японских недру-
гов, отбивая один из главных советских 
портов - Владивосток.

«Комсомолка» пообщалась с исто-
риком, к.и.н., доцентом департамента 
истории и археологии ДВФУ Алексан-
дром Исаевым и членом Русского гео-
графического общества и экскурсоводом 
Артуром Романенко, чтобы узнать о тя-
желом периоде в истории города.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ПОДЪЕМ

По словам историка Александра 
Исаева, простые приморцы не ждали
удара фашистов. Для них война на-
ступила воскресным вечером, когда 
немцы вторглись в СССР утром 22 ию-
ня 1941-го. Несмотря на шок и страх,
жители городов, сел и деревень рину-
лись в военные комиссариаты, чтобы 
записаться в ряды Красной армии и 
отправиться на фронт. Но за смелым 
решением стояли преграды. 

- Это время можно связать с патри-
отическим подъ-
емом, потому что 
большая часть 
населения хотела 
выступить на сто-
роне противосто-
яния. Изначаль-
но добровольцам 
отказывали: во-
первых, далеко 
перевозить, во-
вторых, казалось, 
что война прод-
лится меньшее 
время, нежели 
получилось. Впо-
следствии при-
морцы не попали 
под мобилизацию, 
ведь демография 
Дальнего Восто-
ка и без того была 
весьма ограничен-
ной. На фронт бра-
ли только узких специалистов.

Все это время население региона на-
ходилось в тяжелых условиях. Разви-
валось огородничество, чтобы люди 
могли прокормиться. Наличествовал 
черный рынок, на который власть за-
крывала глаза, потому что государство 
просто не могло всех снабдить едой и
различными предметами быта. Про-
визия доставлялась из европейской ча-
сти России, но там шла ожесточенная 

война. В первую
очередь не хватало
керосина, спичек,
макаронных изде-
лий. Значитель-
ным подспорьем
для приморцев
стала программа
ленд-лиза.

ЛЕНД-ЛИЗ И
ЯПОНСКИЕ
ЗАХВАТЧИКИ

Путь амери-
канского кре-
дита проходил
через порт Вла-
дивосток. Го-
род у моря стал
воротами, через
которые в СССР
заходило страте-
гическое сырье и
продовольствие.
В первую оче-
редь везлась гражданская продукция:
мука, шоколад, тушенка, а также ва-
гоны, локомотивы, рельсы и прочие
товары. Однако военные грузы редко
шли этим маршрутом, так как дорога
пролегала через границу Японии - про-
лив Лаперуза.

- Здесь, на Тихом океане, СССР
держали в тонусе наши японские со-
седи. Всего в 60 километрах от порта
Владивосток располагалась граница с
возможным противником, который по-
стоянно устраивал провокации. Япон-
цы похищали жителей приграничных 
поселков, запускали диверсантов, на
море были постоянные конфликты.
Эти эпизоды говорили о том, что войны
не избежать. За четыре года войны порт
обработал 7 миллионов грузов - 40%
от всей программы ленд-лиза, - под-
черкивает Артур Романенко. 

К слову, об имперских амбициях 
Японии было известно давно. При-

морские рубежи
хорошо укрепили
после вторжения
незваных гостей в
районе Хасана. Хо-
тя в 1938 году про-
тивник получил
жестокий отпор, не
следовало спешить
складывать ору-
жие. Российские
разведчики ясно
знали: японцы го-

товят вторжение в
Монголию и хо-
тят захватить со-
ветский Дальний
Восток. Эти сведе-
ния всплыли еще в
1931-м, когда быв-
шие интервенты
взяли китайскую
Манчжурию.

- Японцы часто
досматривали су-
да-транспортеры. 
Советские ко-

рабли дальневосточного пароходства
подвергались нападениям с воздуха
и подводных лодок. Поэтому 
гражданских моряков ре-
шили вооружить. Ко-
манды обучались во-
енному делу и даже
вступали в бое-
вые действия.
Яркий пример
- пароход «Уэ-
лен», уничто-
живший под-
водную лодку 
противника в
1942 году, - до-
бавляет Исаев.

Из-за японской
опасности на Даль-
ний Восток не пере-
несли ни одного про-
мышленного предприятия.
Однако Владивосток стал
самой защищенной базой
СССР. Для его защиты к 
началу Великой Отечественной войны
построили 88 береговых артиллерий-
ских батарей, системы убежищ, тоннель
имени Сталина, по которому перевоз-
или железнодорожные вооруженные
составы и другую инфраструктуру.

УЛИЦЫ, СОХРАНИВШИЕ ИМЕНА
ГЕРОЕВ

Когда дальневосточный фронт
стабилизовался, первые приморские

части пошли сражаться за Родину на
Запад. 23 июля 1941 года первая груп-
па дальневосточников (107-я мото-
стрелковая дивизия) вступила в бой
под Смоленском. Александр Алек-
сандрович комментирует, что солдаты
состояли в полной боевой готовности,
были обмундированы и вооружены.
По прибытии на западное направле-
ние они тут же вступали в сражение
с немцами, демонстрируя храбрость
и отвагу.

- Эти качества отмечали в своих от-
четах командующие. Практически все
дальневосточные части участвовали в
значимых и главных сражениях Ве-

ликой Отечественной. <…> В
боях под Москвой отли-

чились дивизии под 
командованием во-

еначальника Афа-
насия Белоборо-
дова, офицера
Виктора Поло-
сухина и Яко-
ва Безверхова
- начальника
курсов пере-
подготовки ко-
мандиров запаса 

в Тихоокеанском 
военно-морском

училище во Влади-
востоке, в честь кото-

рого в Приморье назван 
поселок. В том числе улицы
Владивостока носят имена
первого коменданта Берлина
Николая Берзарина, капи-

тан-лейтенанта Николая Сипягина и
Павла Державина, под командованием
которого наши земляки отличились в
боях за Новороссийск.

В 1975 году на Корабельной на-
бережной Владивостока установлен
памятник экипажу подводной лодки
С-56. В сентябре 1942-го С-56 вышла
из порта в составе сводной колонны
из шести субмарин и двинулась в го-
род Полярный через США и Панаму.
Мало кто знает, но этот ныне музей
совершил целое кругосветное путеше-
ствие, повредив четыре немецкие лод-
ки (по другим источникам, эта число
достигает десяти).

 Александр Александрович отметил
забавный факт: немцы считали С-56
потопленной целых 18 раз, но она, тем
не менее, продолжала жить и крушить
врага. Ею командовал капитан-лей-
тенант Григорий Щедрин, именем
которого названа улица в Ленинском
районе. 

В начале марта 1944-го дальнево-
сточные погранвойска НКВД стали
основой восстановления пограничных 
частей на западных рубежах.

Всего на фронт отправились 200 ты-
сяч приморцев, 104 бойца стали Геро-
ями СССР. Но несмотря на стойкость
и мужество, домой в Приморье не вер-
нулось больше 45 тысяч человек.
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Митинг на одном из военных кораблей в День Победы, 
г. Владивосток, 9 мая 1945 г.

Занятия в военных кружках по районам
г. Владивостока в годы войны, 1942-1943 гг.

Скоростная разгрузка 
парохода «Менделеев», 

г. Владивосток, [1941-1945].
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Жители
Владивостока

у карты военных
действий, 1945 г.

Дальневосточный отпорДальневосточный отпор

Плакат работы владивостокского 
художника Татьяны Короленко, 

г. Владивосток, 1942 г.
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Автор: Антон КОРОЛЬр

Владивостокский 
автомобильный терминал 
отмечает повышенный спрос 
на авто из Японии и Китая.

Генеральный директор
ООО «Владивостокский 
автомобильный терминал»
Виталий Марченко рас-
сказал, как обстоят дела
с импортом машин в ре-
гионе.

- Виталий, правый руль
давно стал визитной 
карточкой Приморья.
Как сейчас обстоят
дела с импортом авто
в регион?

- Если говорить о
рынке подержанных 
авто, то в настоящее
время все очень хорошо.
Поток стабильно растет,
ключевую роль сыграл 
курс валют - таких низких цифр мы 
не видели очень давно. Настроение 
брокеров позитивное, рынок активно 
оживает. Наш терминал стабильно ра-
ботает, мы принимаем суда в режиме 
24/7.

- Как уход таких производителей, как 
Subaru, Suzuki, Toyota, отразился на гру-
зообороте Владивостокского автомо-
бильного терминала?

- Автомобильный рынок - весьма
конкурентная среда. Уходит один про-
изводитель, на его место приходит дру-
гой. В конце марта крупный японский
перевозчик ECL ушел из России, суда
которого привозили на ВАТ 5000-5500
автомобилей ежемесячно.

Сейчас мы активно
расширяем перечень на-
ших партнеров, сотруд-
ничаем с линиями JAL 
и Mirai Line. Они возят
автомобили из Японии,
а JAL также обеспечивает
доставку Chery из Китая.
Как итог, мы успешно за-
местили выпавший объ-
ем. С января по май теку-
щего года к аналогичному 
периоду прошлого года
мы видим значительный
рост грузооборота.

- Расскажите подроб-
нее, какие услуги предо-
ставляет ВАТ.

- Наш терминал осно-
ван в 2005 году, входит в состав Влади-
востокского морского торгового порта и
Транспортной группы FESCO. Мы рас-
положены на третьем причале ВМТП и
оказываем полный комплекс услуг по
транспортной обработке, складирова-
нию и хранению автомобилей и спец-
техники. Для этого у нас есть складские
площади для хранения вместимостью
более 3000 единиц.

- Каких авто принимает терминал
больше: новых или подержанных?

- Больше подержанных. Новые ав-
то, которые сейчас приходят на наш
терминал, - это автомобили Chery.
У производителя КНР хорошие пер-
спективы, он активно завоевывает
популярность среди российских ав-
толюбителей. Ежемесячно мы при-
нимаем 2-3 судна с их машинами.
Доля Chery в общем объеме пере-
валиваемого ВАТ груза составляет
25-30% и будет расти.

- Как вы считаете, чем ВАТ привле-
кает клиентов?

- Наш терминал быстро обраба-
тывает суда, есть вся инфраструк-
тура для погрузки на автотранспорт
и станция для зарядки электромо-
билей. Мы круглосуточно выдаем

машины, на территории ВАТ обору-
дована лаборатория, где клиенты мо-
гут оформить свидетельство СБКТС
(свидетельство о безопасности кон-
струкции транспортного средства).
В порту работает бесплатное такси,
которое доставит клиента до места
хранения авто. Ежедневно на ВАТ
ведут выдачу автомобилей 10 кла-
довщиков одновременно.

- Какие сотрудники работают на
терминале? Есть ли старожилы?

- У нас дружная команда. Ирек Шай-
ганов, главный инженер, трудится в 
порту с 1979 года. Он начинал путь в
ВМТП, на ВАТ работает с 2008 года. 
Есть сотрудники, которые трудятся на
терминале более 10 лет. Мы стараемся
создавать все условия для комфортной
работы и поощряем лучших.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Импорт авто растет

Спрос на азиатские авто растет.
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Виталий Марченко,
генеральный
директор ВАТ.
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Анастасия АЛЯМКИНА

Творчество всегда являлось не-
отъемлемой частью общества. И 
в наше время люди продолжают 
делать что-либо своими руками, ис-
пользуя современные технологии 
и природные материалы. Сейчас 
популярны изделия из эпоксидной 
смолы, в которой можно навечно со-
хранить цветы. Иностранные бренды 
ушли с российского рынка, одна-
ко это не проблема, ведь у нас в 
стране тоже есть умелые мастера. 
Мы поговорили с рукодельницей 
Валерией Бадмаевой, которая 
создает удивительные украшения 
из даров природы Приморья.

Родилась Лера в маленькой де-
ревушке под Партизанском, где 
рядом с домом всегда были поля 
и леса. Все детство она прожила 
среди природы, но в 17 лет пере-
ехала во Владивосток из-за учебы. 
Ее творческий путь начался с того,  
что в 2017-2018 году в интернете 
она наткнулась на кулон с папорот-
ником. Продавал его заграничный 
мастер, и как сделать заказ, Лера 
не знала. В России подобные укра-
шения либо не делали вообще, либо 
же ценник на них был слишком вы-
сок. Тогда-то девушка и загорелась 
идеей попробовать создавать изде-
лия самостоятельно.

- Эта мысль держалась у меня в 
голове полгода или год. Однажды 
на набережной я попала на ярмар-

кукукукукукукукукукк , одддддднна девочкаааа ппппппппрррроророрророрроодавала укра-
дшения из эпоксидной смолы с

растениями. Я купила у нее 
кулончик с гортензией все-
го за 500 рублей. Когда 
начала рассматривать 
его, заметила царапины 
и другие дефекты. Тогда 
я подумала, что могу луч-
ше. В этот же день зака-
зала молды (специальные 
формочки, чаще всего из 
силикона, которые используют 
для изготовления объемных и фак-
турных деталей. - Прим. «КП»), и 
смолу, насобирала растений и при-
ступила к работе.

Конечно, начало пути оказалось 
довольно сложным. Валерия де-
лится, что в этом ремесле очень 
много тонкостей, о которых не пи-
шут в интернете. Например, если 
неправильно смешать смолу, ее уже 
нельзя вытащить из молда. Поэтому 
рукодельница искала информацию 
на YouTube, но там давали только 
базовые знания, а другие мастера 
на сообщения не отвечали. Кроме 
того, украшения из эпоксидной смо-
лы - это не только заливка.

- Крупные царапины на изделиях 

надо отшлифовать, чтобы потом
отполировать все до глянца. Пер-
вые полтора года я училась именно
этому. Мне кажется, я скупила весь
магазин. Меня там уже узнавали; я
прихожу, а у меня спрашивают, как
там мои украшения. Были и трудно-
сти с дегазацией (удаление нежела-
тельных пузырьков. - Прим. «КП»),
потому что я не знала, какой тем-
пературы должна быть вода, чтобы
смола не застыла. Много нюансов,
которые я долго изучала, но сейчас,
мне кажется, я могу все что угодно.

Любая работа должна приносить 
удовольствие, чтобы результат по-
сле долгого процесса вышел хоро-
шим. В первую очередь Валерия
ценит свое ремесло за уникаль-

ность. Ещещещщеееееещещещещщщ однд а причина -- соохрхра-а
рнение растений.

- Я могу из каждого времени года
взять по чуть-чуть, чтобы сберечь
цветы. В природе ими можно любо-
ваться около недели, а в украшени-
ях - вечно. Каждое из них по-своему
интересно, нет одинаковых, напри-
мер, у каждой ромашки отличаются
лепестки. Мне нравится, что я при-
даю образу людей изюминку.

Плюсы этой работы в том, что ма-
териалы для украшений буквально
под носом, далеко за ними ходить
не надо. Правда, во Владивостоке
очень мало подходящих растений,
ведь они должны быть маленькими
и пригодны для сушки. Например,
водянистые цветы могут потерять
свой цвет.

- Чаще всего я собираю матери-
алы в своем родном доме. Мама
сажает мне анютины глазки, ва-
сильки, гелихризумы, ромашки. У
меня всегда с собой есть контейнер,
книжка и ножнички, поэтому, если
я гуляю по Владивостоку и вижу
что-то красивое, иду собирать. Мне
кажется, когда-нибудь меня снимут
на видео и начнут спрашивать, что
же я ищу в кустах. Очень редко я
покупаю что-то во флористических
магазинах, например, гипсофилы.

И у самой Леры, и у ее покупате-
лей есть фавориты среди цветов.
Васильки быстро разбирают, а ей
легко с ними работать, так как они
хорошо сушатся, хранятся и не те-
ряют свой цвет. В список также по-
пали анютины глазки, жемчужница,

лепестки герани, мох, незабудки, 
папоротник, ромашки, ягель.

Но работа над украшениями из
эпоксидной смолы подразумевает 
не только собирание цветов. На-
до заказывать молды, фурнитуру и 
другие материалы. И, к сожалению, 
санкции, так или иначе, коснулись 
и Леры.

- Смолу я заказываю от наших
производителей, а вот фурнитуру из 
Южной Кореи. У моей поставщицы 
пока много товара, но вот как быть 
дальше, я не знаю. Также есть из 
Китая проверенные поставщики, я 
с ними годами работаю. Но если до 
санкций основы стоили 200 рублей, 
то после стоимость поднялась до 
600 рублей. Однако сейчас ценник 
«устаканился». Упаковка: коробочки 
и пакетики -  также китайская. Все 
остальное я беру у российских про-
изводителей.

Фото предоставлены 
Валерией БАДМАЕВОЙ.

р

До приезда
во Владивосток Валерия 

жила среди природы.

Украшения из эпоксидной смолы
популярны в наше время.

Как мастерица 
из Владивостока 

превращает дикоросы 

в удивительные 

украшения.

Каждая 
работа - 

уникальная.
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Природа в капле смолыПрирода в капле смолы
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Беседка

ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО -
ЧЕЛОВЕК

- Когда-нибудь все успокоит-
ся, стрельба стихнет. Начнет-
ся мирная жизнь. Что Россия
получит от регионов, которые
никто не будет заставлять быть
антирусскими?

- Николай Данилевский
(главный идеолог панславизма
в XIX веке. - Ред.) говорил, что
южнорусские земли являются
запасником сил русского на-
рода. Люди - это самое главное
приобретение для большой
России. Так же как и для них 
самое главное - приобрете-
ние России. Всегда большие
проекты, будь то Российской
империи или Советского Со-
юза, на наших землях дости-
гали колоссальных результа-
тов. А сколько видных людей
отсюда родом! Кирилл Разу-
мовский был шестым сыном
нищего казака, а стал премьер-
министром (при императрице
Елизавете. - Ред.). Александр
Безбородко (глава МИД при
Екатерине II. - Ред.) - канцлер.
Брежнев сначала руководил
Запорожским обкомом пар-
тии, затем пошел на повыше-
ние в Днепропетровск и стал
генсеком.

- В Донбассе преимуществен-
но живут русские. А как с Запо-
рожьем и Херсонщиной?

- Надо понимать, как при-
думывалось украинство для
нашей земли. Изначально тут
жили православные казаки,
ориентированные на Россию.
У нас из поколения в поколе-
ние передавалось предание,
что они называли себя не ина-
че как «руськие лыцари». А вот
потом их из русских рыцарей
стали превращать сначала в
украинцев, а потом антирус-
ских. Возьмем того же Леони-
да Кучму, в переписи 1989 го-
да он русский, а в переписи
2001-го - украинец. Или еще
пример: произведение Тараса
Шевченко «Кобзарь» переде-
лали в «Кобзар», чтобы зву-
чало по-украински. В слове
«арифмэтика» «ф» поменяли
на «т» - получилась «аритмэ-
тика», так меньше созвучия с
русским языком. В советское

время заставляли выписывать
украиноязычные газеты, ко-
торые никто не читал. Запо-
рожская и Херсонская обла-
сти совершенно искусственно
украинизировались.

НАКОРМИМ 
КОГО ХОЧЕШЬ

- Есть такое поверье: если нет
ничего стоящего, то надо хва-
лить душевность людей и кра-
соту природы...

- Ну что вы? А наш аграрный
потенциал? Запорожье - бога-
тейший регион, сопоставимый
с Ростовской областью или
Краснодарским краем. Только
в 2021 году Украина продала на
экспорт зерновых на 12,5 млрд
долларов. Это притом что сум-
ма занижена для ухода от нало-
гов. Подавляющая часть всего
этого выращивалась именно
в Запорожской, Херсонской
областях.

Эти черноземы считаются
одними из самых ценных в
мире. При правильном под-
ходе тут можно получать даже
два урожая. Отсюда во время
первой и второй нацистских 
оккупаций физически вы-
возилась земля.

Нас не надо кормить, мы
сами кого хочешь накормим.
Для понимания: килограмм
редиски по оптовым ценам у 
нас - 12,5 рубля. Крупный пу-

чок зелени (хоть укропа, хоть
петрушки, хоть кинзы) - те же
12,5 рубля. Огурцы, шикар-
ные, которые пахнут, - макси-
мум в пределах 40 - 45 рублей.

Всегда юг Запорожской об-
ласти работал прежде всего на
общероссийский рынок: вся
продукция уезжала в пригра-
ничные города России и в те
же Москву и Ленинград еще
в советские годы. Но после
переворота все это было за-
крыто, запрещено, и всячески
преследовались люди, чуть ли
не как агенты Путина, за то,
что возят в Россию вкусные
фрукты, овощи и зеленуху.

А кто не знает мелитополь-
скую черешню? Она призна-
на лучшей в мире. У нас да-
же есть Институт черешни. А 
херсонские арбузы? В нашем
регионе уникальные погодные
условия - за год бывает больше
300 солнечных дней. В России
уже заинтересовались идеей

новой здравницы на базе трех 
городов. У нас же получается
замкнутый процесс: крестья-
не будут выращивать овощи и
фрукты для тех 5 - 7 млн отды-
хающих, которые будут при-
езжать. В Турции такая схема
успешно работает.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЦЕНТР
- То есть Южная Украина -

сугубо сельскохозяйственный
регион?

- И тут нет! Промышлен-
ный. Чего стоит одна Запо-
рожская АЭС (крупнейшая в
Европе!) в уже пророссийском
Энергодаре. Вчера она выра-
батывала больше четверти
электроэнергии всей Украи-
ны, а сегодня может питать
и юг Украины, и Донбасс,
и даже Крым. Это принци-
пиальный вопрос. Помни-
те энергоблокаду Крыма,
которую устроили украин-
ские националисты? Вот рус-
ский юг Украины обеспечит
энергобезопасность полуо-
строва. А это и свет в домах
местных жителей, и беспе-
ребойное водоснабжение, и
гладкий курортный сезон.

Запорожье - город, рожден-
ный Днепрогэсом. Автомо-
биль «Запорожец» или «Тав-
рия» и прочие «Ланосы»...
Запорожье - это авиадвигате-
ли, двигатели для вертолетов.
В свое время до 80 - 90% всех 
вертолетов в Советском Союзе
летали именно на запорож-
ских двигателях.

Более того, мы готовы обе-
спечить для России и импор-
тозамещение.

- Это как?
- Мы составили списки из

нескольких десятков пред-
приятий с продукцией, не-

обходимой для импортоза-
мещения. Машиностроение,
приборостроение, уникальная
элементная база для сложных 
систем управления. Послед-
ние восемь лет искусственно
было запрещено это постав-
лять в Россию, но даже при
этом производство работало.
А если это будет уже не экс-
порт, а внутренний рынок, то
объемы только вырастут.

КРЫМ МОЖЕТ
СПАТЬ СПОКОЙНО

- Раз уж мы заговорили про
Крым. Он как ближайший сосед
сильно зависит и от Херсона, и
от Запорожья.

- Самое важное - Северо-
Крымский канал. В 2014 го-
ду украинские нацисты его
перекрыли и устроили на-
стоящую водную блокаду. Не
будем говорить уже про сель-
ское хозяйство, промышлен-
ность - даже населению воды
не хватало, давали по часам.
Туристы боялись ехать из-за
этого. Миллионы и милли-
арды убытков простых лю-
дей. Больше такого не будет.
Раньше на полуострове даже
рис выращивали! Почему бы
и сейчас не возобновить?

- Еще один важный пункт -
транспортная доступность.

- Сухопутный коридор - и
автомобильный, и железно-
дорожный. Через Луганск, До-
нецк, Мелитополь. Сегодня
в Крым ведет единственная
трасса - М4 «Дон». Она летом
перегружена донельзя. Там же
не только Крымское направ-
ление, но и Кубань, Сочи. И
весь этот поток едет по одной
дороге. Гигантские пробки на-
чиная от Ростова. Не хватает
общепита, гостиниц по пути,

К
о
н
с
та

н
ти

н
 М

И
Х
А
Л

Ь
Ч

Е
В

С
К

И
Й

/Р
И

А
 Н

о
во

с
ти

Типичная картина для Донбасса-2022: девочка из Мариуполя бежит по дорожке -
там, где вчера были мины, сегодня свободный путь для людей.

   Головная боль, кормилица или       добрый сосед -   Головная боль, кормилица или    
      что даст России      Ю   жная Украина
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Олег АДАМОВИЧ, Валентин АЛФИМОВ,

Херсонская и часть Запорожской областей Украины были
денацифицированы в ходе спецоперации одними из первых.
Практически без боев и с почти полным пониманием сре-
ди местного населения. Сегодня там работают военно-
гражданские администрации, налаживается мирная жизнь,
идет торговля с соседним Крымом.

Какое будущее у этих регионов - решат 
их жители. Об этом не раз говорили и 
представители новой местной власти, и 
даже Президент России Владимир Путин.
Мы тоже загадывать наперед их судьбу не 
будем. Ясно одно: эти территории точно 
не будут враждебны Москве.

Так что получит Россия от «наше-
го» юга Украины? Об этом мы погово-
рили с членом Главного совета военно-
гражданской администрации Запорожья 
Владимиром РОГОВЫМ.

Владимир
Рогов.

* По данным Государственной службы статистики Украины за 2021 год.

Главные 
экспортные 
товары

ЗАПОРОЖЬЕ
$4200 
млн
Турция 543
Россия 461
Польша 290
США 273
Черные 
металлы  2400
Машиностроение 508
Оборудование
для АЭС 398
Зерно 267

ХЕРСОНЩИНА
$400 
млн
Турция 94
Голландия 61,7
Япония 13,2
Россия 7,9
Зерно 77
Черные 
металлы 66
Жиры 
и масла 45
Судостроительство 35 Д
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СРАВНИМ
С КЕМ НА САМОМ ДЕЛЕ У ЗАПОРОЖЬЯ 
И ХЕРСОНЩИНЫ БОЛЬШЕ СВЯЗЕЙ?

Мы взяли официальную украинскую статистику 
по Запорожью и Херсонщине за весь 2021 год, чтобы 

оценить хозяйство этих областей и торговые маршруты.

Общий объем 
экспорта

Главные 
покупатели 
товаров $

млн

$
млн
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Якин бросит свою кикимору, 
чтобы рвануть в Нью-Геленджик
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В России с нуля построят
новый современный 
морской курорт.

На нашем побережье станет посво-
боднее: уже в ближайшем будущем в 
стране появится еще один морской 
курорт. Причем построить его хотят с 
нуля, а не переделывать города и по-
селки Краснодарского края и Крыма, 
где сейчас проводят отпуск туристы.

Футуристическая идея прозвучала
на Петербургском международном 
экономическом форуме.

- Нам нужно создавать новые мор-
ские курорты, современные, ориенти-
рованные на семейный комфортный 
отдых. Будем предлагать руководству 
страны создание нового большого 
курорта федерального уровня. Зада-
ча может занять до 10 лет, - обозна-
чила суть глава Ростуризма Зарина 
Догузова.

- В стране не хватает с нуля спроек-
тированного курорта, который будет 
отвечать всем потребностям тури-

ста, - поддержала идею заместитель
руководителя Рос туризма Елена Лы-
сенкова. - Он должен быть в теплых 
регионах, на юге нашей страны, пото-

му что самый востребованный формат
отдыха - пляжный.

Вариантов, по мнению Елены Лы-
сенковой, три:

- Это Крым , Краснодарский край и
недооценнный Каспий, самое теплое
наше море.

В мире, кстати, подобных приме-
ров множество - когда на берегу моря
строили абсолютно новый курортный
город. Или на месте маленькой рыбац-
кой деревушки (как популярнейший
Бенидорм на испанском побережье
Коста-Бланка). Или даже создавали
искусственные острова, чтобы возве-
сти на них отели и насыпать песчаные
пляжи (остров Пальма в Джумейре -
самый известный проект).

даже в туалет очереди на за-
правках по 40 - 50 минут. Сухо-
путный коридор сильно помо-
жет и сократит время - он же 
короче на сотни километров.

Это же важно и для грузо-
вых перевозок. Нашим фер-
мерам, чтобы довезти про-
дукцию в Москву, надо ехать 
через Крым, Краснодарский 
край, Ростовскую область. Ги-
гантский крюк! А если еще и 
железную дорогу наладят, то 
мы совсем по-другому дышать 
будем.

- Юг Украины - это море.
- Бесконечная здравница. 

Тот же Бердянск - город-порт 
и город-курорт. Это Азовское 
море с уникальными условия-
ми для реабилитации детей. 
Даже после уничтожения 
Советского Союза, когда уже 
отменили поезд Запорожье - 
Москва, остался поезд Бер-
дянск - Москва. Поток курор-
тников всегда был большим 
даже из России, не говоря уже 
об Украине.

Тот же Бердянск, Приморск 
и Кирилловка могут спокой-
но, даже без особых дополне-
ний, инвестиций и реформ, в 
нынешних условиях прини-
мать 5 - 7 млн человек. При-
чем в этих городах практиче-

ски всегда вода теплее, чем на
любом побережье, например,
Крыма.

СКОЛЬКО ОПЯТЬ 
ПРИДЕТСЯ ПОТРАТИТЬ?

- Есть разрушения, что-то
придется восстанавливать. Где
больше всего нужно чинить и
сколько денег на это придется
потратить?

- Если говорить об осво-
божденной территории Запо-
рожской области, то ремонт
минимален. Мы потянем.
Если наша продукция начнет
без препон поставляться на
российский рынок, то сами
сделаем. Бердянск, Мелито-
поль, Энергодар - это целые
города. Русская армия входила
вежливо, аккуратно.

- Что, вам даже дотации не
понадобятся, как Донбассу?

- Насчет дотационности За-
порожского региона я бы не
то что поспорил, а знаю, что
этого не будет. Каждый вло-
женный в Запорожье рубль
будет давать намного боль-
ше. Это регион опережаю-
щего роста. Здесь короткий
отопительный период, мягкая
зима, богатейший чернозем,
богатейшие человеческие ре-
сурсы и промплощадки.

Херсонщина чуть 
слабее в экономиче-
ском плане - просто меньше. 
Но тоже самодостаточный ре-
гион, если у сельхозпродукции 
есть рынок сбыта.

- Может, вы еще регионами-
донорами станете?

- Херсон как минимум смо-
жет заниматься самообеспече-
нием, а Запорожье или будет 
регионом-донором, или обе-
спечит шефство над региона-
ми России, которые нуждают-
ся в помощи.

ТО ЛИ РАДА,
ТО ЛИ РЕФЕРЕНДУМ

- Запорожье и Херсонщина 
де-юре пока области Украи-
ны. Когда и как они поменяют 
статус?

- Мы спрашиваем людей, 
как они это видят. Кто-то го-
ворит, что нужен народный 
сбор по принципу Переяслав-
ской рады (демократия образ-
ца XVII века, решившая Запо-
рожье объединить с Русским 
царством. - Ред.), кто-то - ре-
ферендум. Кто-то предлагает 
просто попросить Президента 
России издать указ. В ближай-
шие две-три недели поймем.

В любом случае мы долж-
ны провести консультации 
с Россией. По Конституции 
принятие территории в состав 
Федерации возможно либо ес-
ли она независима, либо если 
есть согласие центра того госу-
дарства, которое она представ-

ляет. С точки 
зрения меж-
дународно-
го права мы 
считаемся Украи-
ной. А просить согласия Зе-
ленского абсурдно и смешно.

А ВСЕ СОГЛАСНЫ?
- А сами-то местные жители 

хотят в Россию?
- Сначала люди боялись вы-

сказывать хоть какие-то эмо-
ции. Потом звучало: только не 
уходите, только не оставляйте 
нас, вы же понимаете, что с 
нами будет.

Ситуация начала резко ме-
няться, когда люди получили 
доступ к российским СМИ. 
В этом году они впервые за 
долгое время вышли 9 Мая, 
не боясь, достав георгиевские
ленточки, портреты родных, 
символику, с которой побеж-
дали их деды и прадеды. И им 
за это ничего не было. Вышли 
десятки процентов населения 
одномоментно. Людей никак 
не заставишь, не смотивиру-
ешь, если они сами этого не 
хотят.

В украинских новостях по-
сле очередного удара «Точки 
У» рассказывают, что мы сами 
себя обстреляли. Даже те, кто 
был скептически настроен по 
отношению к выступающим 

за интегра-
цию, начали
говорить: что 

же эти твари творят, 
мы же видим, кто стреляет,
откуда летит.

- Но есть и те, кто настроен 
негативно. Их много? Что с ни-
ми делать?

- У нас нет репрессивной 
машины для них. Если они
живут по закону, не наруша-
ют правил, пусть живут. Они
сами сделают выводы. Луч-
шая агитация - результаты
дел, которые мы делаем. Мы
перезапускаем экономику,
мирную жизнь, открываем
школы, садики, больницы,
стараемся обеспечить достой-
ный уровень жизни. Стои-
мость топлива с момента на-
чала обеспечения снизилась
в два с лишним раза.

Указ Путина по упрощен-
ному получению гражданства
сыграл большую роль. Разве-
ял последние сомнения. За
российским паспортом стоят
очереди. В первый день она
растянулась на пять часов, во
второй - на семь, в третий -
уже на девять. Сейчас очередь
на получение - месяц. Мы по-
хорошему не справляемся и
очень рады этому.

Одесская
область

Крым
(РФ)

УКРАИНА

Херсон
Мелитополь

Бердянск

Запорожье

КИЕВ

Запорожская обл.

Херсонская обл.
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Пляжей Краснодарского края и Крыма явно маловато для огромной
страны. На снимке - окрестности кубанского поселка Бетта.

- Галочка, ты не поверишь!
На этом новом курорте

чистейшие песок и море.
А самое главное -
никакой толкучки!

Все о происходящем 
в Донбассе 

и вокруг него - 
на сайте в разделе 

«Спецоперация на Украине»
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   Головная боль, кормилица или       добрый сосед -   добрый сосед -
      что даст России      Ю   Южная Украинажная Украина
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Эдвард ЧЕСНОКОВр

За что в США ненавидят 
основателя WikiLeaks 
Джулиана Ассанжа.

Не так давно лондонский
суд сделал роскошный пода-
рок американцам: оконча-
тельно отклонил апелляцию
Джулиана Ассанжа и по-
становил экстрадировать
его в Штаты. Там 50-лет-
нему журналисту грозит
пожизненное заключение -
за обнародование престу-
плений «звездно-полосатой»
армии и публикацию других 
чувствительных для Вашинг-
тона документов на сайте
WikiLeaks. И это притом что
вообще-то Ассанж - граж-
данин Австралии, от его пу-
бликаций никто не постра-
дал, а сами западные страны
выступают «за либерализм и
открытость»… когда это не
касается их интересов, есте-
ственно.

Вот и давайте разберемся:
почему уроженец страны кен-
гуру стал чуть ли не главным
врагом нынешних США?

ХАКЕР,
ПОЛЕЗНЫЙ ОБЩЕСТВУ

,

Джулиан Ассанж на-
чал свою карьеру борца за
справедливость в 16-летнем
возрасте. Атаковал (в вирту-
альном пространстве) пра-
вительственные сайты, за
что был пойман полицией.
Отсидев небольшой срок в
тюрьме для подростков, ре-
шил заняться другим, «до-
брым» хакерством на благо
правопорядка. Взла-
мывал компьютеры 
маньяков и педофи-
лов, а потом пересы-
лал грязные улики - 
наподобие детской 
порнографии и про-
чего непотребства - 
все той же полиции. 
Которая ловила не-
годяев.

Так Джулиан по-
нял: самые важ-
ные секреты люди 
почему-то не пыта-
ются скрыть. Просто 
в открытых и общедо-
ступных местах ма-
ло кто догадывается 
порыться. А вот он, 
копаясь в публичном 
интернет-реестре, 
нашел патент на тех-
нологию автоматиче-
ского распознавания 
речи. Все бы ничего, 
но автором заявки 
числилось Агентство 
национальной безопасности
(АНБ) США.

На дворе стоял 1999 год.
И было понятно, для чего
может использоваться по-
добная инновация. Для то-
тальной слежки. Ассанж по-
пытался рассказать о своем
открытии в газетах, но те не
проявили интереса.

Что ж, если старые медиа
меня не печатают, то я сде-
лаю свое новое, решил мо-

лодой человек. И в 2006 году 
создал сайт WikiLeaks. Вто-
рая часть этого слова на рус-
ский переводится как «утеч-
ки», а первое означает - «по
принципу Википедии». Ведь
в этой сетевой энциклопе-
дии статьи пишут обычные
пользователи-волонтеры.

Точно так же произошло
и с проектом Ассанжа -
сотни людей по всему ми-

ру, устав от «единственно
правильной» точки зрения
западных СМИ, принялись
пересылать ему всевозмож-
ный слив. Среди таких до-
брожелателей попадались
и сотрудники минобороны
и других американских ве-
домств, которые подозрева-
ли, что страна идет куда-то
не туда.

Так что даже взламывать
Джулиану на сей раз ниче-

го не пришлось - весь ком-
промат приходил в руки сам.

УДАР ПО МИРНЫМ
Самая известная утечка

в истории WikiLeaks слу-
чилась 5 апреля 2010 года.
Сайт Ассанжа опубликовал
видео с американского вер-
толета, нанесшего ракет-
ный удар по Багдаду тремя
годами ранее. По официаль-

ной версии, имел
место «рейд для
уничтожения тер-
рористов». Одна-
ко авиаудар убил
свыше 10 мирных 
жителей, включая
двух журналистов. 
И, судя по видео, 
Пентагон знал 
о жертвах сре-
ди гражданских 
с самого начала. 
Но долгое время
все отрицал.

В ту неделю
слово «WikiLeaks»
стало самым ча-
стым поисковым
запросом в се-
ти. За Ассан-
жа взялись по-
н а с т о я щ е м у .
В ы я с н и л о с ь ,
что видео ему 
прислал офицер
Пентагона по
имени Брэдли

Мэннинг, которого бить по
мирным жителям в учебке не
учили. Освободили Мэннин-
га только в марте 2020 года.

Сам Ассанж долго был вне
досягаемости Штатов. Про-
тив него возбудили очень
мутное дело об изнасилова-
нии некоей гражданки Шве-
ции. Не спорим, старина
Джулиан любил бахвалиться,
что «у него есть дети на всех 
континентах», но почему-то

до этих чувствительных для
Пентагона утечек любовные
похождения австралийца ни-
кого не интересовали.

Ассанж много лет скры-
вался в посольстве Эквадора
в Лондоне (жил там в комна-
тушке, выходя разве что на
балкон) - пока в 2019 году его
под давлением США не вы-
дали британской полиции.

Но вернемся к скандаль-
ным публикациям.

ТАЙНЫЕ ДЕПЕШИ 
ГОСДЕПА

Едва утихли страсти вокруг
обнародования багдадско-
го авиаудара - в ноябре 2010

года WikiLeaks разместил вгода WikiLeaks разместил в 
открытом доступе более 200
тысяч конфиденциальных 
сообщений государственно-
го департамента США.

Сейчас, когда Вашингтон
окончательно растоптал
международное право, ни-
чего необычного в тех сливах 
нет. Но 12 лет назад они зат-
мили даже «иракское видео».
Слежка американских спец-
служб за руководством ООН.
Совсем не дипломатические
характеристики первых лиц
европейских государств.
Например, Сильвио Берлу-
скони (тогдашний премьер-
министр Италии) был описан
как «политически и физиче-
ски слабый субъект с неуто-
лимым сексуальным аппети-
том». Канцлер ФРГ Ангела 
Меркель - как «высокомер-
ная» и «несообразительная»,
президент Франции Нико-
ля Саркози - как «властный, 
обидчивый, грубый». И это
притом что официально Бе-
лый дом исповедует совсем
другую идеологию: трансат-
лантическая солидарность с
европейскими партнерами.

Единственный лидер, удо-
стоенный чего-то похожего
на положительную оценку в
секретных дипломатических 
телеграммах госдепа, - Вла-
димир Путин. Его охаракте-
ризовали лаконично: «альфа-
самец».

Читайте на сайте «Психолог 
объяснил, почему Байден 

все чаще совершает 
неадекватные поступки»

Тайны вашингтонского двора

ГРЯЗНЫЕ ТРЮКИ

С демократов взятки гладки
Даже когда Ассанж томился в эквадорском посольстве, это не

мешало ему наносить по «мировой жабе» новые удары. В 2016 году
в США проходили судьбоносные выборы: традиционалист Дональд
Трамп против глобалистки Хиллари Клинтон.

И вот в разгар кампании неизвестные хакеры взломали сервера
демпартии, от которой баллотировалась Хиллари. Порядка 20 тысяч
писем - самой кандидатки и ее помощников - появились на Wikileaks.
Например, о том, что некоторые пожертвования в семейный Фонд
Клинтонов являлись, как деликатно выражаются западные журнали-
сты, «политически мотивированными». Проще говоря - взятками. Или
о том, как Хиллари шла на самые грязные трюки, чтобы потопить
своих же соратников (ведь, прежде чем выдвинуться в президенты,
тебе нужно пройти праймериз - внутрипартийные выборы, где по-
бедитель может быть только один).

В итоге, как вы помните, выиграл Трамп. Но отплатил своему
невольному помощнику Ассанжу неблагодарностью, даже не по-
думав прекратить уголовное дело против неистового австралийца.
Или хотя бы заочно помиловать его - президентские полномочия
такое допускали. Неудивительно: Трампа поддерживали военные и
промышленники, для которых «вики-утечки» о преступлениях Пен-
тагона - кость в горле.

Теперь, если не случится чуда, Ассанж, словно какой-нибудь тер-
рорист, надолго отправится в американскую тюрьму.

Король компромата:Король компромата:

Он рассказал всему миру Он рассказал всему миру 
о бойне в Ираке. о бойне в Ираке. 
Теперь его сажают на пожизненное
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А вот так обросшего бородой 
Ассанжа вытаскивали из посольства 
Эквадора в Лондоне, где основатель

WikiLeaks провел 7 лет.

Пока американское правосудие гонялось за Джулианом Ассанжем (фото слева), 
Голливуд успел выпустить про него биографический фильм «Пятая власть» 

с Бенедиктом Камбербэтчем в главной роли (справа).
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Вокруг руля

Владимир ПЕРЕКРЕСТр

Разбираемся, 
куда вырулит 
легендарный 
автозавод 
и при чем тут 
китайцы.

ОООТОТОТССТСТСТУУУПУПУПЛЛЛЕЛЕЛ НИНИНИНИНИЕЕОТСТУПЛЕНИЕ 
ЦФРРФРФРАНАНААНАНЦУЦУЦУЦУЦУУ ОЗОЗОЗОЗОЗОВВФРАНЦУЗОВ

- Московский автомобиль-
ный завод «Москвич», слу-
шаю вас! - именно так с не-
давних пор отвечает милый 
женский голос, если позво-
нишь на бывший АЗЛК - Ав-
тозавод имени Ленинского 
комсомола. На днях новое 
название  было утверждено 
официально, и, хотя корпо-
ративный сайт на момент 
подготовки этой статьи по-
прежнему именуется Renault.
ru, отступление французов 
из Москвы - свершившийся 
факт.

Напомним, после 24 фев-
раля концерн Renault, про-
работавший в России не один 
десяток лет, ушел из России. 
Свою долю в АвтоВАЗе ав-
тогигант продал за рубль, а 
московский завод францу-
зы подарили:  предприятие 
полностью перешло в соб-
ственность Москвы, а выпу-
скавшиеся здесь французские 
модели освобождают произ-
водственные площади. По-
пулярная Renault Duster пере-
езжает в Тольятти, она теперь 
будет производиться на ВАЗе 
под маркой Lada, туда уже пе-
ревозят с «Москвича» и обо-
рудование для ее выпуска. А 
два других популярных «ре-
ношных» кроссовера Kaptur и 
Arkana в России выпускаться 
уже не будут - слишком ве-
лика у них доля импортных 
комплектующих.

Новая власть хоть и провоз-
глашена, но еще не вполне 
утвердилась.

- Завод пока не работает, - 
сообщила корреспонденту 
«КП» девушка на телефоне 
столичного автозавода. - Ге-
неральный директор (в мае 
предприятие возглавил быв-
ший замруководите-
ля Департамента 
транспорта и 
развития дорож-
но-транспортной
инфраструктуры 
Москвы Дмитрий 
Пронин. - Ред.) уже 
занял кабинет. Но мы не 
можем соединить ни с ним, 
ни с его приемной - нам по-
ка не сообщили новые теле-
фоны. А главный инженер и 
главный конструктор еще не 
назначены...

Но вопрос в другом: что 
теперь начнут выпускать на 
«обрусевшем» предприятии. 
Известно пока немного. Ав-
томобили будут производить-
ся под маркой «Москвич», 
основным технологическим 
партнером станет КамАЗ, на 
первом этапе планируется 
собирать традиционные ав-
то с двигателем внутреннего 
сгорания, а в перспективе - и 

электромобили. Такую про-
грамму обрисовал мэр столи-
цы Сергей Собянин.

Стартануть планируется уже 
в этом году. Действительно, 
если простой затянется, то 
кадры разбегутся в разные 
стороны - собирай потом их 
заново. Уже сейчас на сайтах 
трудоустройства появляются 
резюме работников автоза-
вода.

- Возможностей быстро ор-
ганизовать выпуск чисто оте-
чественного автомобиля нет, - 
сказал мне автоэксперт Игорь 
Моржаретто. - Нет наработок, 
а если начинать с нуля, то на 
это потребуются годы и не 
менее миллиарда долларов. 
Поэтому и принято решение 
взять за базу какую-либо дей-
ствующую модель и выпускать 
ее под маркой «Москвич».

Выпускаться такая машина 

будет методом крупноузловой 
сборки - то есть речь об от-
верточном производстве. Его 
наладить дешевле, быстрее и 
проще.

Пока планируется выпу-
скать до 30 тысяч машин в 
год. Это в шесть раз меньше, 
чем было при французах. Но 
в нынешних условиях, когда 
все вокруг дорожает, а спрос 
падает, гнать объемы смысла 
нет.

ИИИИ КККККААААРАР ЕЕ ИИРИРИННГГНГНГИИИИ…И КАРШЕРИНГИ
ДОД ШИЗА ЛХЛОПОПОПОПОПАЮТТТТТ ВВ ЛЛЛЛЛЛА ОООО ИЗААААЗА ЛХЛХЛХЛХ О ААЮАЮЮЮ В ЛАЛАЛААДОДДДД ИЗЗ Х О Ю О ИИЗАХЛОПАЮТ В ЛАДОШИ

Новые авто под маркой Н
«Москвич» будут в основном 
нужны каршерингу и такси, 
заявил заместитель мэра сто-
лицы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов.

- Если московское прави-
тельство пойдет на то, чтобы 
создать автомобиль для такси, 

то наше сообщество будет
хлопать в ладоши, - сказал

«КП» председатель об-
щественного движения 

«Форум Такси»
Олег Амосов. - 
Автомобили, 
которые ис-
п о л ь з у ю т с я

сейчас, для такси
не очень приспосо-
блены. Должен быть
больше багажник, а
двигатель - пусть
менее мощный, но
экономичный. Хо-
рошо, если будет

адаптирован под природный
газ - такое топливо намного
дешевле бензина и дизтопли-
ва, к тому же экологически
чистое. Но в первую очередь
автомобиль для такси должен
быть надежным и достаточно
комфортным. Из выпускаю-
щихся в России можно отме-
тить Renault Logan - неубивае-
мая подвеска, очень хороший
двигатель...

По словам эксперта, наш
парк «шашечек» - один из
самых молодых в мире. По
крайней мере в столице.

- Сейчас возраст автопар-
ка московского такси - всего
2 - 3 года, - говорит Амосов. -
Но в условиях санкций из-за
отсутствия запчастей и ком-
плектующих машины будет
сложно обслуживать, и парк 
начнет ветшать. Так что если
через год-полтора наладится
постоянное обновление, это
будет великолепно...

Каршеринг тоже обеими
руками за. Недавно «Комсо-
молка» писала об аварийно-
сти среди «авто напрокат»,
и одной из причин экспер-
ты называли изношенность
машин - так что обновление
и здесь пришлось бы очень
кстати.

- Мы с радостью рассмо-
трим новые модели для на-
шего автопарка, - сообщили
«КП» в каршеринговой ком-
пании BelkaCar.

ЭЭ«Э«Э« ЛЛЕЛЕЛЕЛ ККТКТКТКТ ИИИРИРИ КККЧКЧКИИИ»И»И» «ЭЛЕКТРИЧКИ»
ИЗИЗЗИЗИЗ ТТТТ КЕККЕККСТСТСТСТИЛИЛЛИЛИЛЬЬЬЩЩИКИККИКИКОВОООВОВИЗ ТЕКСТИЛЬЩИКОВ

Но самое интересное в про-
изводственных планах нью-
«Москвича» - это перспектива
выпуска электромобилей. С

одной стороны, такие авто ес-
ли уже не фантастика, то все-
таки пока еще экзотика. С дру-
гой - хоть электролегковушек у 
нас еще не делают, но автобу-
сы, способные обходиться без
традиционного топлива, - это
уже производственные будни.

- По Москве бегает более ты-
сячи электробусов «КамАЗ»,
есть у нас и образцы электро-
грузовиков, - рассказал «КП»
руководитель пресс-службы
ОАО «КамАЗ» Олег Афанасьев.

На КамАЗе работают и над 
легковым электромобилем, но
обсуждать эту тему на пред-
приятии считают преждевре-
менным. Между тем именно
на камазовские разработки
электромобиля делают став-
ку московские власти.

- Эти разработки еще на на-
чальной стадии, сами кама-
зовцы честно говорят, что они
будут готовы в лучшем случае
к 2024 - 2025 годам, - рассказал
Игорь Моржаретто. - Речь идет
об электромобиле «Кама», его,
насколько я знаю, собирают-
ся разрабатывать совместно с
китайским автопромом. У ки-
тайских производителей есть
разработка электромобиля для
такси, с ними велись перего-
воры об участии в столичном
проекте.

А еще собирать электромо-
биль быстрее, чем «обычную»
машину. Эксперты говорят,
что на производство одного
электромобиля требуется на
30% меньше рабочих часов.

НУНУНУНУНУ,, ЭЭТЭТЭТЭТООООО ТЕТЕТТ ОООРОРОРИЯИИЯИИЯНУ, ЭТО ТЕОРИЯ.
ААААА АКАКАКАККАККККК ААААНАНА ПППППРРАКТКТКТКТКТ КККИКИК ???Е??АААА КАААК НАНАА РАААК ИКИ ЕА КАК НА ПРАКТИКЕ?

- Действительно, по опыту Д
работы с автобусами и грузо-
виками на электротяге мож-
но сказать, что их собирать
легче, - говорит Олег Афана-
сьев. - Но надо учитывать и
производство аккумулятор-
ных батарей для электромо-
билей, оно очень дорогое,
это ключевой элемент. Так 
что если брать в целом всю
цепочку, от разработки ред-
коземельных материалов и
производства батарей до вы-
пуска конечного продукта, то,
скорее всего, трудозатраты не
изменятся.

Сейчас электрокары при 
прочих равных условиях стоят
раза в полтора дороже тради-
ционных авто - как раз из-за
дорогущих батарей. Однако
технологии не стоят на месте
- цены на авто с амперами и
с нефтяным топливом могут
сравняться уже к 2025 году.

Но и это еще не решение 
проблемы - для того, чтобы
потребители активно покупа-
ли электрокары, нужно соз-
дать насыщенную сеть стан-
ций для подзарядки. А еще
необходимы предприятия по
утилизации израсходованных 
батарей. Так что дело «за ма-
лым»: построить всю эту ин-
фраструктуру и организовать
производство. И россияне
с удовольствием пересядут
на недорогой, экологичный
и при этом отечественный
«Москвич».

- Скорее всего, «Москвич» в перспективе не останется в столичных 

- Скорее всего, «Москвич» в перспективе 
не останется в столичных границах, - 
прогнозирует автоэксперт Игорь Моржаретто. - 
Такое производство в восьми километрах 
от Кремля - это нерентабельно. 
Было бы логичнее вывести его в Московскую 
область, там и аренда дешевле, и есть более острая 
необходимость в создании новых рабочих мест. 
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ВОПРОС - РЕБРОМЗАВОД 
УЕДЕТ 
ЗА МКАД?

Кстати, руководство Renault рассматривало 
возможность вывода предприятия за пределы 
Москвы, но не успело этого осуществить.
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РЕНОвация 
«Москвича»

60 лет назад 
по улицам городов 
страны уже бегали 

«Москвичи» с шашечками такси. 
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Для своего времени «Москвичи»
были вполне передовыми машинами,

их даже экспортировали в дружественные страны.

около 200 тысяч 
автомобилей 
«Москвич». 

ЦИФРА В ТЕМУ
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По данным агентства «Автостат», 
в России 
зарегистрировано 

Из них 46 тысяч - старше 35 лет.
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Операция

В В прп ошлом году ККрыр м м попо-
ставил рекорд всех времен по 
числу туристов - полуостров 
посетили 9,5 млн человек. Це-
ны взлетели до небес. Но сейчас 
все ровно наоборот: аэропорт 
Симферополя закрыт, поездовС ф д
недостаточно, и пляжи - не-
виданное дело - в июне стоят
практически пустые. А раз
предложение туристических 
услуг сильно превышает спрос,
то и местный бизнес вынужден
умерить аппетиты.

ТАКСИСТЫ:

Раньше 
привередничали, 
теперь заказов нет

Снижение турпотока пере-
воспитывает крымчан. Если
в прошлом году отдыхающих 
приехало столько, что с ними
можно было не церемонить-
ся, то в этом году каждый ту-
рист на счету и его нужно по-
стараться отхватить. Цены на
такси упали минимум на 20%.

- В прошлом году такси эко-
номкласса из аэропорта Сим-
ферополя в Алушту стоило 2 -
2,5 тысячи рублей, машин не
хватало. А в этом году - 1600 -
1800 рублей, и это притом что
запчасти и замена масла подо-
рожали вдвое, - рассказывает
мне таксист Максим. 

- Раньше как было: падает
нам через поисковик заказ.
Предлагают, допустим, за
тысячу рублей кого-то куда-
то отвезти. А мы отвечаем:
«Меньше, чем за 1300, не
поедем!» Мы диктовали свои
условия, повышая так цены.
Теперь это невозможно. От-
кажешься, другой водитель тут
же возьмет заказ, - поясняет
мне таксист Виталий.

Действительно, в прошлом
году я около часа проторчала
в центре Ялты, пытаясь най-
ти такси. В этом году маши-
на ко мне приехала через три
минуты. Причем вызывала я
эконом, а приехал автомобиль
категории комфорт-плюс.

- Я два часа на лавке в цен-
тре города сидел, ни одного
заказа! Просто беда. Вроде на-
род есть, но все совсем не так,
как раньше, когда нам каждую
минуту заказы падали, а мы
выбирали «туда поеду, сюда -
не поеду», - делится со мной
водитель Роман.

Машину он ведет аккуратно,
не несется по трассе, как это
часто делают крымские такси-
сты, - не зря же два часа одного
клиента ждал.

- Я специально «Тойоту 
Камри» купил, чтобы рабо-
тать в категории «комфорт
плюс». В прошлом году мне

было достаточно сделать всего
4 поездки за день: в аэропорт
Симферополя и обратно в Ял-
ту, а потом еще разок такой же
маршрут. Зарабатывал в день
по 20 тысяч рублей, а сейчас
с трудом 5 - 7 тысяч набегает.
На ж/д вокзал съездишь мак-
симум раз в три дня. Очень все
тухло, - жалуется Роман.

На дороге встречаем гаиш-
ников. Нарядные, в белой
форме.

- Не лютуют? - спрашиваю.
- Летом у нас они в основном

все командировочные, своих 
не хватает. Приезжие не лю-
туют.

- И что, на лапу не берут?
- Да кто ж у нас не берет?!

Даже министры берут, вон,
например, Улюкаев (экс-
министр экономического раз-
вития отсидел 5,5 года за взят-
ку. - Ред.), - смеется Роман.

Крымчане уверены: полно-
ценного туристического сезо-
на в этом году на полуострове
не будет.

- Сейчас век технологий,
скоростей. Люди привыкли:
2,5 часа полета, и ты в Кры-
му. Утром выехал - вечером
уже на побережье в ресто-
ране сидишь. Когда за свой
счет приезжают отдыхать, а не

предприятие их отправляет,
то для них каждый день до-
рог. Многие к нам приезжали
просто на выходные. А сейчас
билеты на поезд не найти. Кто
захочет лететь до Сочи, а отту-
да искать какого-то 
таксиста, чтобы до-
браться до Крыма? К 
тому же это и обой-
дется тысяч в 30, не 
каждый такую сум-
му потянет, - заме-
чает Роман, а потом 
подытоживает, - в 
общем, зимой будем 
лапу сосать. Все юж-
ные города живут за 
счет вас, отдыхаю-
щих. Вы зарабаты-
ваете зимой деньги, 
а мы зимой спим и 
ждем вас летом, что-
бы у вас эти деньги 
отобрать. А сейчас и 
отбирать не у кого.

- Сделайте хотя 
бы адекватные це-
ны на ж/д билеты, 
чтобы купе в один 
конец стоило не по 
10 тысяч, как сейчас, 
а хотя бы по 5! А то 
ведь сейчас семья с 
ребенком только на 
дорогу в Крым из 

Москвы должна 50 тысяч от-
дать. И еще три дня на эту до-
рогу потратить. Плюс людям
надо жилье снять, за рестора-
ны заплатить. Выгоднее в Тур-
цию слетать, - замечает мой
крымский приятель Андрей.

ЖИЛЬЕ:
В интернете дороже, 
чем у посредников

Цены на проживание в
Крыму тоже упали на 20 - 40
процентов. Это касается как 
частного сектора, так и оте-
лей. Снизить их, чтобы при-
влечь туристов, пришлось
даже таким раскрученным и
популярным отелям, как «Ял-
та Интурист» и «Море» (отель
бизнесмена Александра Ле-

бедевава вв ААлулуштш е). ТаТак,к вв ммаеае
«Морре»е  предложилл клиентам
скидки на номера в 20%. Но
народ не приехал. В итоге в
июне скидки достигли небы-
валых 40%. Цена двухместно-
го номера опустилась до 6,66 6
тысячи за ночь с завтраком
и бесплатным посещением
спа-центра. При этом отель
все равно полупустой.

Незаполненными остаются
и гостевые дома, и частные
квартиры. Треть крымских 
отелей уже сообщили, что
этим летом вообще не откро-
ются: невыгодно содержать
персонал.

Я изучила цены на прожи-
вание в Алуште и Ялте - это
два самых дорогих курорта на
Южном берегу Крыма.

- В Алуште есть квартиры и
гостевые дома от 1500 рублей
за ночь - простенькие, но в
них двое взрослых с ребенком
спокойно разместятся. Жилье
получше - номер в коттедже у 
моря, с нормальной мебелью,
кондиционером и своей кух-
ней обойдется в 2 - 2,5 тыся-
чи рублей за ночь. За эту же
цену есть жилье с бассейна-
ми в гостевых домах, с тре-
нажерным залом, с хорошей
территорией. В номере - дву-
спальная кровать и расклад-
ное кресло для ребенка, могут
еще и раскладушку поставить.
Двухкомнатный номер в го-
стинице можно за 5 - 6 тысяч
за ночь снять, - рассказывает
посредник Иван на автовок-
зале Алушты и протягивает
свою визитку. - Если поток 
людей пойдет, цены подско-

чат. Если народу не 
прибавится, то оста-
нутся такими же или 
даже еще снизятся. 
Звоните заранее, и 
мы подберем вам 
вариант!

- А сайта у вас 
нет? - уточняю я.

- На сайтах за го-
стевой дом просят 
3,5 тысячи за ночь, 
а я с хозяином мо-
гу договориться за 3 
тысячи вам сдать. Ну 
вы поняли...

- Вы что, такой 
всемогущий? - слег-
ка подкалываю Ива-
на.

- Это не я всемо-
гущий, это у нас си-
стема такая, в Крыму 
все по-своему. У нас 
по интернету доро-
же снимать. Если 
у хозяина пустуют 
номера, я ему гово-
рю - возьми людей 
подешевле, у тебя 
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- Всего
за пару 

тысяч рублей вы
можете во-о-от
такую квартиру 

снять!
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Сейчас пляжи в Крыму почти пустые,
туристов мало. Поэтому и цены падают.

Спецкор «Комсомолки» 
Елена КРИВЯКИНА отправилась 
в Крым, чтобы посмотреть, 
как полуостров подготовился 
к началу турсезона. 
В первой части материала 
она рассказала о проблемах с 
железнодорожными билетами, 

настроениях и мерах безопасности на полуострове 
(«КП» от 15 июня с. г. и на сайте kp.ru). Вторая часть - о 
ценах в Крыму.

               Отчего   
   дешевеет все     в Крыму?   дешевеет все   
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СПРАВКА «КП»

ЦЕНЫ НА РЫНКАХ КРЫМА...

...И В РЕСТОРАНАХ
Блюдо Минимальная цена, руб.

 Салаты и супы 250
 Паста 350
 Шашлык  180 за 100 г

  из свинины 
 Рапаны 380 за порцию
 Чебуреки 200 за штуку

Товар Цена, руб. за кг
 Клубника 120
 Абрикосы 230
 Черешня 300
 Яблоки 120
 Груши 200
 Огурцы 35
 Редис 60
 Помидоры 130
 Кабачки 40
 Капуста 50
 Картофель 40 
 Перец сладкий 210
 Горох зеленый 200 
 Голень куриная 205 
 Филе куриное 350
 Филе бедра индейки 500
 Окорок свиной  400
 Шейка свиная 550
 Грудинка говяжья 650 
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все равно номер просстат и-и-
вает. И он соглашается. Вся
Россия бронирует жилье по
интернету и выходит дешев-
лле, а у нас - дороже. К тому 
же по интернету тебе пообе-же по интернету тебе пообе-
щают одно, а приедешь - на 
деле совсем другое. Скажут: 
«Ой, извините, занято», и фиг 
знает, куда тебя засунут. Та-
кое в Крыму часто встречает-
ся. Люди меня просят заранее 
прислать им фотографии, а я 
всегда говорю: давайте мы с 
вами на место приедем, вы 
своими глазами все увидите. 
На фото может быть номер 
красивый, а из окна смотришь 
в какую-то стену или на му-
сорку. Или ты на картинке 
видишь - вот оно, море. А 
то, что там во-о-от такая го-
ра, не видно. Люди говорят: 
елки-палки, за 10 минут мы 
спустимся вниз, а назад мы 
сколько подниматься будем? 
Поэтому лучше приехать, по-
смотреть 3 - 4 варианта и вы-
брать подходящий.

По словам Ивана, в про-
шлом году цены на жилье в 
Алуште доходили до 3 тысяч 
за ночь за бабушкин вариант.

- Я говорю такой бабушке: 
слышишь, какие 3 тысячи?! 
А она: сосед-то мой по три 
сдает! Я объясняю: у соседа 
плазма стоит и евроремонт, 
а у тебя советский телевизор 
и ковры с оленями на стенах. 
Но отдыхающие все равно со-
глашались платить. Когда на-
плыв людей, всем уже все по 
барабану. Туристам лишь бы 
где-то остановиться. И с них 
дерут как могут. Цены от фо-
наря начинают лупасить, - по-
ясняет мне Иван.

Дешевое жилье можно най-
ти и в Ялте. На городских 
столбах развешаны объяв-
ления: жилье от 1,5 рубля за 
ночь. Для Ялты это очень низ-
кий ценник.

- За эти деньги можно снять 
однокомнатную квартиру с 
двуспальной кроватью и ди-

ваном, - поясняет мне посред-
ник Олег, с которым мы по-
знакомились в центре Ялты. 
Он стоит с табличкой «Жи-
лье». Рядом с ним еще двое с 
такими же табличками. К ним 
никто не подходит.

- Симпатичная двушка в 
жилом доме сейчас стоит 2,5 
тысячи за ночь. В центре, 5 - 
7 минут до моря. В квартире 
будет кондиционер, две дву-
спальные кровати, стираль-
ная машина, вайфай. За те же 
деньги есть вариант с манга-
лом и двором. Будет свой от-
дельный вход, палисадничек, 
кухня с раскладным диваном, 
две комнаты. Это цены на 
июнь. На июль сразу на два 
умножьте, - замечает Олег.

ЭКСКУРСИИ:
Холодное лето 22-го

Цены на экскурсии в этом 
году остались на прошлогод-
нем уровне. В Алуште боль-
шинство туристических будо-
чек вообще закрыты. Кое-где 
вдоль дорог стоят ребята на 
джипах, предлагающие от-
правиться в горы. Цены на 
4 - 5-часовую экскурсию на-
чинаются от 1300 рублей (для 
детей - от 1000 рублей).

- Я это называю «холодное 
лето 22-го, - мрачно замеча-

ет гид Антон на набережной
Алушты. - Один джип в день
с трудом набирается на экс-
курсию. Ждем, когда народ
подтянется. Море пока про-
грелось только до 18 градусов.

Где привычная крымская
обдираловка сохраняется, так 
это в продуктовых магазинах 
на набережной. У меня глаза
на лоб полезли, когда я уви-
дела в Алуште гречку по 180
рублей за 800 граммов, литр
подсолнечного масла - по 195
рублей, литровые бутылки мо-
лока и кефира по 140 рублей,
килограмм сахара по 115 ру-
блей. Если уйти подальше от
моря, то цены на продукты
будут вдвое ниже.

- Пробуйте клубнику! Чи-
стая, как моя совесть! 200
рублей кило, - зазывает ме-
ня продавец на набережной.
Накрутил цену, конечно. На
рынке у автовокзала Алуш-
ты такая клубника стоит
120 рублей.

«Отдых»
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- А теперь 
счастливо

улыбнитесь,
как будто вы

на «все
включено»!

- Жить в Крыму - это счастье. Лучшего места, чем
Южный берег Крыма, нет. Тут люди не так портятся,
меньше стареют, - замечает мой крымский знако-
мый Виталий, а потом философски добавляет: - И
все же Крым - это пока недоРоссия (с ударением на
последний слог). 

В Крыму действительно многое по-своему. Здесь нет
российских сетевых магазинов и «большой тройки»
сотовых операторов. Здесь дорогой роуминг, а банки
притормаживают платежи.

Расплачиваться банковскими картами везде можно
без проблем, а вот купить по интернету билет из Сим-
ферополя в Москву я не смогла. Пробовала распла-
титься картами трех крупных российских банков - ни

один платеж не прошел. В итоге обратный билет мне
помогли купить московские друзья. Как мне потом
объяснили, чтобы платеж прошел, мне нужно было от-
ключить в мобильном телефоне геолокацию. То есть,
отдыхая в Крыму, еще нужно научиться шифроваться.

И все же Крым стоит того, чтобы там отдыхать.
Несмотря на проблемы с дорогой. Несмотря на вы-
сокий ценник - даже при нынешних скидках семье
из трех человек за две недели отдыха меньше чем в
100 тысяч рублей, не уложиться. Но воздух, природа,
колорит, море - перевешивают.

В конце концов, как говорят крымчане, не зря же
жители материка всю зиму работали. Пришло время
потратиться.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Не зря же мы всю зиму работали!

               Отчего     да почему   да почему 
   дешевеет все     в Крыму?  в Крыму?

Все самые 
интересные 
места родной 
страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте
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Юлия СТАЛИНА
(«КП» -
Санкт-Петербург»)р ур )

Красавица 
из Петербурга стала 
новой звездой 
боев без правил.

Стройная блондин-
ка, милое личико. Разве
можно подумать, что
эта девочка из нежно-
го ангела может пере-
воплощаться в опасного
бойца? Еще как может! 
В свои 26 лет Дарья Же-
лезнякова из Петербур-
га - восходящая звезда
ММА*. В конце мая в
Париже Дарья разгро-
мила грузинку Лиану 
Джоджуа, на счету ко-
торой на тот момент
было восемь блестящих 
побед. «Комсомолка»
узнала, почему милая
девица встала на ринг.

«ХОТЕЛА БЫТЬ
СИЛЬНЕЕ
МАЛЬЧИКОВ 
В ШКОЛЕ»

- Раньше я была обыч-
ной девчонкой, спортом
не увлекалась, - улыба-
ется Дарья. - Но в школе
иногда дралась. Когда
видела, что мальчики
обижают девочек, про-
сто не могла себя сдер-
живать - вступалась за
подруг. В одной драке с
мальчиком я проиграла,
и меня зацепило, что он
оказался сильнее.

По судьбоносному 
стечению обстоятельств
в этот же момент в шко-
ле тренеры набирали
ребят в секцию бокса. 
Увидев объявление, 
15-летняя Даша реши-
ла попробовать себя. 
И страсть к рингу раз-
горелась на первой же 
тренировке.

Кстати, в секции 
бокса Даша была 
единственной девчон-
кой, так что поначалу 
драться ей приходилось
с мальчишками.

- В 15 лет мы не силь-
но отличались по силе с
мальчиками. Но я бы-
ла очень старательной,
так что многих пре-
восходила. Потом уже
разница чувствовалась,
физически ребята бы-
ли немного сильнее, а
психологически - нет, -
вспоминает боксерша.

При этом на одном
боксе Даша решила не
останавливаться. За-
писалась еще и на кик-
боксинг. Ее заметили,
стали звать на соревно-
вания. Вскоре красави-

ца стала кандидатом в
мастера спорта по бок-
су, четыре раза выигры-
вала чемпионат Петер-
бурга и стала третьей на
чемпионате Европы по
кикбоксингу.

«НЕ ДАЮТ ЕСТЬ
ПИРОЖНОЕ»

В 2019 году тренер Да-
ши предложил ей стать
бойцом смешанных 
единоборств. Пришлось
учиться не только силь-
ным ударам кулаками,
но и борьбе. Освоилась
она быстро и почти сра-
зу начала драться в боях 
без правил. Дебютиро-
вала в Москве и сразу 

же победила, затем про-
должила спортивную 
карьеру на турнирах 
в Петербурге - и тоже 
успешно.

- До сих пор вспо-
минаю один бой с 
дрожью, - вздыхает 
спортсменка. - Я при-
болела, чувствовала се-
бя не очень. Были мыс-
ли отказаться, но сама 
себя уговорила выйти 
на ринг, и не зря. Моя 
соперница хоть и была 
сильной в борьбе, но я 
победила.

В марте на менеджера 
Железняковой вышли 
французские предста-
вители ММА и пред-
ложили выступить в 
турнире Ares FC 6 в Па-
риже - одном из самых 
популярных турниров 
последнего времени.

Подготовка была ар-
мейской: строгий ре-

жим тренировок и су-
ровая диета. Девушке
нужно было сбросить
почти десять кило, что-
бы попасть в категорию
до шестидесяти.

- Нужно было от-
казаться от сладкого,
мучного и даже про-
теиновых батончиков,
которые так любят
спортсмены. Разреше-
но только гречу, мясо и
овощи. Но я так скучала
по пирожным! Еще меч-
тала о пицце, - смеется
Даша. - Но в обычной
жизни я себе ни в чем
не отказываю.

«ЧТО ДЕЛАЕТ ЭТА
РУССКАЯ ДЕВОЧКА!»

Схватку россиянки и
грузинской спортсмен-
ки обсуждают до сих 
пор. Ставки были не в
пользу Железняковой.
Ведь уволенная недав-
но из UFS Джоджуа на-
много опытнее.

Но комментаторы не
могли сдерживать вос-
торг, пока шла драка.

- Это ошеломитель-
но, - не уставал повто-
рять комментатор. - Что
она делает, эта русская
девочка!

Дарья не давала своей
сопернице встать с по-
ла. Била сверху, но обо-
шлось без нокаута. Са-
ма девушка говорит, что
это ее лучший поединок 
в карьере.

- Лиана намного кру-
че меня. Ее имя знает 
весь мир, а я новичок. 
Так что это было до-
полнительным психо-
логическим испытани-
ем. Моя тактика стала 
для нее сюрпризом, не 
попалась на ее уловки, 
не лезла под кулак. И 
сама смогла уложить ее 
четыре раза, не давала 

встать на ноги, била
по голове, по корпусу 
сверху. Когда все за-
кончилось, хотела
с ней пообщать-
ся, но разве можно
после такого маха-

ча подружиться? 
Она не пошла на 
контакт, пережи-
вала.

Бой Даша выи-
грала единоглас-
ным решением 
судей.

- После боя мы
друг другу пожали 

руки чисто симво-
лически. Выразили 
уважение, так ска-
зать. У нас такой 
мордобой был, - 
шутит Дарья. - Но 
в жизни я добрая, 
никого не обижаю. 
Вне ринга мои на-
выки мне никогда не 
пригождались.

Дарья мечтала вы-
ступать в ММА, и 
первые шаги уже сде-
ланы. Например, бой 
с Лианой Джоджуа 
был одним из трех, 
который она долж-
на провести. Сейчас 
красавица уже подпи-
сала контракт с ММА. 
Следующий турнир осе-
нью.

«МОЕ СЕРДЦЕ 
СВОБОДНО»

Как только Даша по-
лучила свой гонорар 
после боя, сразу 
полетела отды-
хать. Мечтала 
побывать в Таи-
ланде и сейчас смогла 
исполнить свою мечту. 
Но уже в конце лета де-
вушка снова приступит 
к тренировкам.

Еще одна мечта: что-
бы ее спорт наконец-то 
начал развиваться, как 
это уже происходит в 
Америке или Европе. 
Там девушек в боях без 
правил полным-полно, 
а в России пока нет.

- Я, как и все, ухажи-
ваю за собой, люблю 
красивую одежду. Да, 
случаются травмы, как 
в любом другом виде 
спорта. Пугают людей и 
фотографии после боя. 
У меня один раз за семь 
боев были на лице рас-
сечения. Да, выглядит 
жутко, но все зажило за 
несколько дней, - сме-
ется красотка.

Не лишена Даша
и обычных девичьих 
черт. Девушка любит 
похвастать в соцсетях 

внешностью и спор-
тивной фигурой со
стальным прессом. И
не остается без внима-
ния поклонников, муж-
чины щедро одаривают
ее комплиментами. Но
пока все только на сло-
вах, сердце красотки
свободно.

- Во время активной
подготовки к боям я се-
бе не позволяю никаких 
кафе, кино. В 10 часов
строго ложусь спать.
Какие тут могут быть
встречи? А после трени-
ровок бегу к своим со-
баке Арнике и котику.

В жизни вне ринга 
девушка любит 

краситься 
и наряжаться 

в платья.

Только у нас
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Ставки были не в пользу 
Дарьи, но вопреки 

ожиданиям она смогла 
побороть серьезную 
соперницу из Грузии.

• Рост - 175 см.

• Вес - 61,23 кг.

• Боев - 7.

• Побед - 7.

• Из них нокаутом - 4.

ТТХ ДАРЬИ

Боевые травмы, 
говорит Даша, 

выглядят пугающе, 
но заживают 

очень быстро.
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*Смешанные боевые искусства (также MMA - от 
англ. Mixed martial arts, часто неверно называемые
боями без правил) представляют собой сочетание 
множества техник, школ и направлений едино-
борств. ММА являются полноконтактным боем с 
применением ударной техники.
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«Устраиваю им 
настоящий мордобой»
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Алиса и Хеймдалль Тепля-
ковы похожи как две капли 
воды. Разница в полтора года 
незаметна, к тому же у обо-
их длинные волосы. Поставь 
рядом в одинаковых футбол-
ках - не отличишь. Как детали 
на конвейере.

И учатся - словно 
по конвейеру изделия 
едут. К 8 годам прошли 
школьную программу за 
11 классов, сдали ЕГЭ. 
Алиса уже год отучилась 
в МГУ на психфаке, Хе-
мик (так зовут Хеймдал-
ля домашние), похоже,
тоже будет поступать в 
вуз в этом году.

«Ну что, Хемика с ат-
тестатом?))) Матема-
тика профиль, разуме-
ется. Баллы для восьми 
лет шикарные, можно
поступать на мехмат
или ВМК*», - выло-
жил на днях свежий
пост в семейном бло-
ге глава семейства
Евгений Тепляков.

Всего у Тепляковых семеро 
детей-погодков. Евгений и 
Наталья давно выхлопотали 
право официально считаться 
семейным детсадом и сами 
занимаются с детьми по всем 
предметам, а аттестации ре-
бят проходят в московской 
626-й школе, к которой они
прикреплены. Иными сло-
вами, в школу дети не ходят. 
И проверяют их знания, по-
лучается, не по стандартной
схеме. Насколько эти знания 
хороши на самом деле? В са-
мой школе от комментариев
отказываются. Но исправно 
переводят малышей из класса 
в класс, принимают экзамены 
и выдают аттестаты. Значит, 
все в порядке?

Тайфуном по школьной 
программе несутся и млад-
шие. Следующая за Алисой 
и Хеймдаллем по возрасту - 
Лейя. В 5 лет девочка «за-
крыла», как любит говорить
папа, 4-й класс. Осенью ей 
исполнится 7, и, следуя ал-
горитму, к следующему лету 
будет готов третий малыш-
выпускник. Еще более ран-
ний! (Лейя моложе Хеймдал-

ля всего на 9 месяцев). Но
пока - минута славы Хемика.
Тем более что мальчику тя-
гостно прозябать в тени зна-
менитой сестры. «Он посто-
янно говорит: «Чего все время
Алиса. А я? Я же клевый, 
классный чувак», - де-
лился семейными се-
кретами Евгений.

ПО ЛЕКАЛАМ СССР
Что же такого делают с

детьми Тепляковы?
- Ничего уникального. Ме-

тодика советская, основанная
на работах известных педаго-
гов и психологов Эльконина,
Выготского, Давыдова, Ру-
бинштейна. Деятельностный
подход, работа с внутренней
мотивацией, поддерживаю-
щее и развивающее обучение,
безоценочность, - рассказы-
вал Евгений «КП» прошлым
летом. - Сначала ребенок чи-
тает, чтобы мама похвалила,
а потом и сам начинает по-
лучать удовольствие. Так и
прививается любовь к учебе.
Значимые люди - близкие,
друзья - показывают, что для
них важно, и это становится
важным и для ребенка. Потом
нужно правильно подбирать
сложность задания: чтобы бы-
ло немного сложно, но решае-
мо. Иначе никакой похвалой
не удержите. И еще важный
момент - не оценивать ребен-
ка, а стараться понять, почему 
ошибается: то ли не понял,
то ли путает одно с другим...

Наша методика подойдет лю-
бому ребенку, да и мы своих 
вундеркиндами не считаем:
обычные результаты, если за-
ниматься.

Главная фишка - ран-
нее обучение чте-

нию, причем
скоростному.
Тепляковы учат 
буквы чуть не с
пеленок, в два 
года дети уже
читают по сло-
гам, к трем -
полноценно. С
четырех папа с
секундомером
начинает нара-
батывать ско-
рость. Понимает 
ли ребенок суть
прочитанного,
на этом этапе не
имеет значения.
Зато в 6 - 7 лет

дети уже читают много и 
запоем. Скорость Алисы, к 
примеру, 300 слов в мину-
ту (средняя скорость взрос-
лых - 120 - 180 слов в мину-
ту), за день она проглатывает 
порядка 300 страниц книг 
и учебников. За первый год 
обучения в МГУ, по словам 
Евгения, Алиса прошла про-
грамму за три курса, обогнав 
взрослых сокурсников. Еще 
в начале учебы папа говорил: 

их цель - окончить психфак 
за два года (вместо шести).

НА ДИССЕРТАЦИЮ
ВРЕМЕНИ НЕТ

Но... это лишь папины
слова. Из-за затяжного кон-
фликта родителей с факуль-
тетом МГУ Алиса с середины
сентября не посещает очные
занятия, не пишет со всеми
контрольные. В зимнюю сес-
сию сдала один экзамен на
тройку, второй завалила и на
пересдачу не пришла. Сда-
ет ли летнюю сессию, неиз-
вестно. В МГУ не говорят, а
папа продолжает сыпать ядом
в адрес вуза. МГУ плохой, но
мы его все равно за два года
окончим, так, что ли?

Супруги Тепляковы уве-
ряют, что их методика под-
тверждается так великолеп-
но, что хватит материала не
на одну диссертацию. Но на

научные труды и публикации
у многодетных родителей,
похоже, нет времени. Они
очень сокрушались, что их 
методику не хотят исполь-
зовать в образовательных 
учреждениях и Злая Система
упорно делает из детей ум-
ственно отсталых, принимая
в первый класс в 7 - 8 лет. 

Будет ли Хеймдалль посту-
пать в вуз? Наверняка. Куда
именно, скоро узнаем. Уже 20

июня стартует приемная кам-
пания, а в начале августа поя-
вятся приказы о зачислении.
Мехмат и ВМК, упомянутые 
папой, - это наследственное.
У Наталии Тепляковой один
из дипломов математиче-
ский, а Евгений окончил
два факультета МГУ - ВМК 
и психологию.

О планах насчет МГУ Ев-
гений как-то говорил: мол,
все их дети (сейчас в семье
семеро погодков) будут по-
ступать в главный вуз стра-
ны. Вот только выдержит ли
университет такой накал?
Учеба Алисы сопровожда-
лась скандалами (подробнее - 
на kp.ru). Неужели начнется 
новый круг?

Все публикации 
«Комсомолки» об Алисе 
Тепляковой и ее семье - 
в специальном разделе 

на сайте

Советы по воспитанию, здоровью
и развитию ребенка дают опытные

психологи, педагоги и врачи
в «Родительском вопросе»  
по воскресеньям в 18.00

Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! Узнайте 
о типичных трудностях, с которыми сталкиваются мамы детишек в
возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними справляться, не срываясь и не
испытывая чувства вины.
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Отец семейства уверен, что система
образования делает из детей дебилов.

*ВМК - вычислительная математика и кибернетика.

Мальчика 
назвали

Хеймдалль
в честь

скандинавского 
бога - стража

Асгарда.

Держитесь, вузы:

Младший брат 9-летней студентки МГУ 
Алисы Тепляковой сдал ЕГЭ

Мальчику 
всего восемь. 
Секретная методика 
производства 
вундеркиндов 
работает или нам 
просто пускают 
пыль в глаза?

Опасные 
эксперименты

Многие ученые и педагоги счи-
тают, что Тепляковы не столько 
наполняют своих детей знания-
ми, сколько калечат их психику. 
И вспоминают печальные судьбы 
вундеркиндов из прошлого - той 
же Ники Турбиной, талантли-
вой поэтессы.

- Меня такие истории не воо-
душевляют. Попытки ускорить 
процесс взросления были и 
раньше, но редко приводили 
к устойчивым положительным 
результатам, - напоминает ди-
ректор института педагогики 
СПбГУ, доктор педагогиче-
ских наук Елена Казакова. -
Есть столько возможностей для 
гармоничного развития ребен-
ка, адекватных возрасту. Но при 
чем тут ЕГЭ? Как может сдавать 
то же обществознание ребенок, 
у которого нет ни малейшего 
жизненного опыта? Ребенок 
должен наиграться, напитать-
ся эмоциями, впечатлениями. 
Разобраться в звуках, выстро-
ить свои ассоциативные связи с 
миром красок. Сначала должно 
развиться воображение, и толь-
ко потом нужно формировать 
абстрактное мышление, а не 
наоборот. Мозг шестилетнего 
ребенка может освоить многое, 
но нужно ли это? Не стоит то-
ропиться и ставить такого рода 
эксперименты.
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Анна ДОБРЮХА

Гипертонический криз - одна из
самых частых причин вызовов ско-
рой. При этом, если человек знает
свой диагноз и постоянно прини-
мает лекарства для нормализации
давления, риск криза заметно сни-
жается.

Однако многие пациенты с ги-
пертонией, особенно младше 60
лет, не заморачиваются регуляр-
ным измерением давления. А по-
тому живут себе с недиагностиро-
ванной болезнью, пока жареный
петух в голову не клюнет. То есть
не случится тот самый криз или
сердечный приступ.

Кардиологи не устают напо-
минать: начиная с 40 лет, нужно
регулярно, хотя бы раз в неделю
измерять давление. А тем, у кого
есть лишние килограммы и частые
стрессы в сочетании с сидячим об-
разом жизни, рекомендуется обза-
вестись тонометром уже в 35-лет-
нем возрасте.

На заметку: поводом для обраще-
ния к врачу считается давление вы-
ше 130/80 мм рт. ст. Причем, если
повышен только один из показате-
лей - верхнее или нижнее давление,
это уже тревожный звонок.

Ну и немного статистики: в
среднем у каждого третьего жите-
ля нашей страны старше 40 - 45
лет давление выходит за рамки
нормы, рассказал в одном из ин-
тервью «КП» директор Института
персонализированной кардиологии
Сеченовского университета, доктор
медицинских наук Филипп Копылов.

Семь главных ошибок 
при гипертоническом кризепри гипертоническом кризе

Самые популярные 
в народе методы первой 
помощи, которые могут 
серьезно навредить
Главные ошибки, которые люди совершают в попытке 

помочь при резком скачке давления, перечислил врач об-
щей практики, кандидат медицинских наук, эксперт 
телеканала «Доктор» Андрей Беседин.

Чего нельзя делать
при гипертоническом кризе:

➊ Принимать одновременно двойные или тройные
дозы лекарств.

Повторную таблетку для снижения давления можно 
съесть не раньше чем через полчаса после первой, по-
ясняет врач.

➋ Резко снижать артериальное давление в те-
чение короткого промежутка времени, особенно в 
пожилом возрасте.

- Стремительное снижение давления опасно для сосудов 
головного мозга, - предупреждает доктор Беседин.

Что это значит на практике: если вам удалось с помо-
щью лекарства снизить давление, скажем, до 140 мм рт. 
ст., остановитесь. Если оно снова не начинает расти, то 
не нужно в течение ближайших нескольких часов прини-
мать таблетки опять, чтобы «закрепить эффект» и сбить 
давление еще сильнее.

➌ Ходить, совершать любые резкие движения:
резко вставать, садиться, ложиться, наклоняться, 
тужиться.

Под запретом любые физические нагрузки, уточняет 
эксперт.

➍ Поднимать ноги. При гипертоническом кризе 
это только вредит.

➎ Согревать тело горячей водой и выпивать, «что-
бы расширить сосуды».

- При употреблении алкоголя кровяные тельца более 
интенсивно склеиваются между собой. За счет этого по-
вышается риск тромбоза и еще большего скачка давле-
ния, - предупреждает Андрей Беседин.

➏ Курить.
- Никотин сужает стенки сосудов, после того как по-

падает в кровь. И увеличивает уровень холестерина в 
крови, - поясняет врач.

➐ Терпеть и ждать, когда пройдет криз. Звоните в
скорую и проконсультируйтесь о дальнейших действиях.
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Здоровье

Врачи предупреждают: этого категорически нельзя делать, 
чтобы не ухудшить состояние при скачке давления.

БУДЬ В КУРСЕ!

Многие
молодые

люди
не заморачиваются 

измерением
давления и живут,

не зная о своей 
болезни.
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КСТАТИ
БЕСПОЛЕЗНЫЕ 
ТАБЛЕТКИ

В народе ходит миф, что при 
гипертоническом кризе помогают 
таблетки папазола, дибазола. 
Это не так. Принимать их в данном 
случае совершенно бесполезно.

Также врачи предупреждают:
 нитроглицерин вызывает резкое 

одномоментное снижение 
давления. Это может быть 
опасно, особенно в пожилом 
возрасте - см. пункт 2.

 валидол никаким образом 
не влияет на сосуды, не снижает 
давление. 

 валериана в составе препарата 
лишь успокаивающе 
действует на нервную 
систему.

 ■

Анна КУКАРЦЕВА

В России выявили 
новый штамм 
«омикрона» ВА.4. 
Что о нем известно.

- В базе VGARus, разрабо-
танной ЦНИИ эпидемиологии
Роспотребнадзора, появил-
ся геном вируса SARS-CoV-2,
относящийся к варианту
«омикрона» BA.4, - говорит 
заведующий лаборатори-
ей геномных исследований
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Камиль Ха-
физов. - Первый образец 
внесен НИИ гриппа имени

Смородинцева, еще один  -
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора.

Это значит, что у кого-то из
заболевших выявлен новый
штамм. Забор биоматериала
был сделан еще в конце мая.
Не исключено, что сейчас
заболевших новым штам-
мом больше. При этом от-
куда пришел новый вариант
злосчастной «короны», на-
рочито не сообщается. Путей
на самом деле не очень мно-
го: границы практически за-
крыты. Значит, просочился с
теми, кто летает постоянно.

Тем не менее 95% выявлен-
ных лабораторных случаев

ковида по-прежнему отно-
сятся к первому варианту
«омикрона» ВА.2, который
начал гулять по России еще
в конце января.

Сейчас, по словам специ-
алиста, сформирована хо-
рошая иммунная прослойка
благодаря вакцинации и вы-
сокой доле переболевших.
И все же новые варианты
штамма «омикрон» еще боле
заразны, чем предыдущие,
хоть и переносятся относи-
тельно легко.

Ранее Хафизов заявлял, 
что новый штамм поражает
и тех, кто привит, и тех, кто
уже переболел ковидом.

Пришел новый штамм 
откуда не ждали

Что такое гипертонический 
криз и чем он опасен

Все начинается со спазма кровеносных сосудов. Причины 
могут быть разными: сильные переживания, мощные климати-
ческие перепады, приступ острой боли (в спине, животе и проч.), 
обострение хронического сердечно-сосудистого заболевания.

При спазме сосудов повышается частота сокращений сердца. 
Резко подскакивает давление.

Из-за спазма на фоне высокого давления многие органы 
оказываются в состоянии гипоксии, то есть нехватки кисло-
рода. Это может привести к тяжелым осложнениям вплоть до 
отмирания отдельных участков органов.

Ч й

СПРАВКА «КП»
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Часть лунной воды «размазана» 
по поверхности, содержится в так 
называемых озерах, перетекая из 
одного в другое. Наблюдения с по-
мощью радаров индийского зон-
да «Чандраян-1» (Chandrayaan-1) 
показали: только на сравнительно 
небольшом участке лунной поверх-
ности в районе cеверного полюса 
расположены аж 40 кратеров, за-
полненных льдом. Не меньше и на 
южном полюсе.

Диаметры кратеров с водой - от 
2 до 15 километров. Воды в них, 
по предварительным оценкам, 600 
миллионов тонн. Это почти куби-
ческий километр - огромное озеро 
в общей сложности.

Впрочем, есть и ученые, которые 
доказывают, что воды больше и она 
равномерно распределена по всей 
поверхности Луны. Но откуда столь 
обширные запасы?

- Накопились за миллиарды лет 
существования нашего естествен-
ного спутника, - уверяют иссле-
дователи из Колорадского уни-
верситета в Боулдере (University 
of Colorado Boulder). Вода осела 
из атмосферы.

Атмосфера на Луне? Ее же там 
нет.

- Была, - добавляет Эндрю Вил-
коски (Andrew Wilcoski) из Лабора-
тории атмосферной и космической 
физики университета (Laboratory 
for Atmospheric and Space Physics). 

И ссылается на расчеты, которые
свидетельствуют: Луна тысячелети-
ями обладала атмосферой в полто-
ра раза гуще, чем сейчас на Марсе.

Дышать на Луне было, конечно,
нечем. Ее атмосферу формирова-
ли газы, выброшенные многочис-
ленными местными вулканами в
то далекое время, когда на нашем
естественном спутнике «чадили»
тысячи огнедышащих гор, заливая
лавой окрестности.

В вулканических газах было пол-
но углекислоты и водяного пара.
Авторы из Боулдера провели ком-
пьютерное моделирование. Резуль-
таты, которые они опубликовали
в журнале The planetary science
journal, продемонстрировали: при-
мерно 40 процентов выброшенной
вулканами воды выпадало инеем
на поверхность Луны. Остальная -
улетучивалась в космос.

За миллиард-другой лет ее - во-
ды - накопилось и в самом деле
предостаточно. По расчетам Вил-
коски и его коллег, более 8 ква-
дриллионов (8 20 000 000 000 000)
литров. Как полагают ученые, часть
осевшей и сохранившейся воды
может залегать толстыми пластами
в 5 - 10 метрах от поверхности под
слоем грунта.

Спрашивается, а откуда взялась
вода в лунных недрах? Точного от-
вета нет. Скорее всего, она была
там изначально. То есть Луна об-
разовалась вместе с водой - косми-
ческой, которой были пропитаны
первичные «строительные» мате-
риалы, составляющие ее породу.

Не исключено, что и земная 
вода появилась подобным же 
образом - находилась в связан-
ном виде в тех пылевых частицах 
протопланетного диска, из которых 
образовалась Солнечная система.
Подробнее об этой гипотезе - в
нашем материале под названием
«Бог создал Землю сразу вместе с
водой».

Кстати, в первый раз ученые экс-
периментально убедились, что на

Луне, без всякого со-
мнения, имеется вода, раз-
бив в 2009 году о поверхность

нашего естественного спутника
ступень ракеты «Центавр», прежде
состыкованную с зондом LCROSS.
Разбили и сам зонд. А воду уверен-
но обнаружили в облаке, взметнув-
шемся после взрыва.

Лунная - то есть местная - вода
пригодится будущим колонистам,
поселившимся под поверхностью.

Владимир ЛАГОВСКИЙр

Ученые нашли 
кристалл соли 
с микроорганизмами 
внутри. 
Микроорганизмам 
830 миллионов 
лет. Возможно, они 
до сих пор живы.

Кто жил на Земле 830 мил-
лионов лет назад? Какие суще-
ства населяли нашу планету в
то время, когда жизнь на ней
только-только зарождалась?
Кем, по сути, были наши дале-
кие предки?

На эти основополагающие во-
просы скоро планируют отве-
тить исследователи Американ-
ского геологического общества
(Geological Society of America).
Они нашли галит - кристалл по-
варенной соли, внутри которого
разглядели крошечные капельки
жидкости.

Ученые считают, что жидкость

внутри кристалла «обитаема» - в 
ней находятся микроорганизмы. 
И эти микроорганизмы до сих 
пор живы.

- Мы собираемся их извлечь, - 
говорит Катя Бенисон (Kathy 
Benison) из Университета 
Западной Вирджинии (West 
Virginia University). И пусть не по-
кажется странным наше пред-
положение, что выпущенные на 
волю существа будут все еще 
живы. Наши предшественники 
как-то извлекли живых прокарио-
тов  - одноклеточных бактерий, 
которые находились в «заточе-
нии» 250 миллионов лет.

Причины столь длительной 
живучести ученым пока неведо-
мы. Они лишь предполагают, что 
микроорганизмы способны впа-
дать в продолжительную - почти 
вечную - спячку. От этого и могут 
проводить в заточении сотни мил-
лионов лет, не умирая. Эдакими 
кощеями бессмертными.

Катя Бенисон полагает, что 
исследования, в которых она 

участвует, пригодятся тем, кто 
ищет жизнь на Марсе. На поверх-
ности соседней планеты имеют-
ся следы соленых озер, а то и 
сами они в замерзшем виде. Не 
исключено, что на их дне тоже 
будут найдены кристаллы галита 
с включениями живых микроор-
ганизмов. То есть с образами 
внеземной жизни.

Не все коллеги американских 

геологов разделяют их оптимизм 
и одобряют намерения. Есть и 
перестраховщики, которые опа-
саются, что освобождение древ-
них существ может обернуться 
какими-нибудь неприятностями - 
вроде неожиданных пандемий.

Кристалл галита с микроор-
ганизмами был обнаружен в 
Австралии в формации Браун 
(Browne Formation).

Первые жители Земли оказались бессмертными

 ■ ЗАВИДОВАТЬ БУДЕМ

А В ЭТО ВРЕМЯ
В леднике на Тибете обнару-

жены 28 неизвестных науке ви-
русов, которые «мерзли» высо-
ко в горах последние 15 тысяч
лет. Некоторые ученые опаса-
ются, что среди замерзших и
оттаявших находятся возбуди-
тели страшных болезней - неиз-
вестные инфекционные агенты.
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«МОРСКОЙ БОЙ» 
(2012). УБЫТКИ: 
$150 МЛН

Тут в основе сюжета та самая
игра, которой все наслаждались
в школе. Сценарий, кажется,
писался на коленке: в центре
его - злобные инопланетяне, ко-
торые противостоят доблест-
ному военно-морскому флоту 
США.

Почему провалился? Фильм
дорого стоил; в какой-то мо-
мент проект решили прикрыть,
потом все-таки возродили, и за-
минка обошлась в лишние $30
миллионов, а всего на фильм
спустили $200 миллионов.
Критики были смущены неза-
мысловатостью сюжета. Фильм
получил шесть номинаций на
антипремию «Золотая малина»,
а карьера исполнителя главной
роли Тейлора Китча, который
был еще и звездой «Джона Кар-
тера», после двух провалов на-
крылась медным тазом.

«ПЭН: 
ПУТЕШЕСТВИЕ 
В НЕТЛАНДИЮ»

(2015). УБЫТКИ: 
$86 - 150 МЛН

Очередная экранизация
сказки Джеймса М. Бар-
ри о Питере Пэне. Точнее, и
приквел к этой сказке (в
фильме рассказывается о

прошлом Пэна).
Почему провалился? От-

себятина, придуманная сце-
наристами, мало впечатлила
кинокритиков - они ругали

картину за то, что сюжет хао-
тичен, а персонажи необаятель-
ны. Зрители, похоже, разделили 
это мнение, проголосовав дол-
ларом.

«ТАЙНА КРАСНОЙ 
ПЛАНЕТЫ» (2011).
УБЫТКИ: 

$100 - 144 МЛН
Мультфильм про мальчика, 

чью мать похитили марсиане 
(оригинальное название - «Мар-
су нужны мамочки!»).

Почему провалился? Леген-
дарный Роберт Земекис долго 
носился с технологией motion 
capture, позволяющей живым 
актерам играть много ролей 
(но при этом выглядеть как 
мультяшки). Несколько раз - в 
«Полярном экспрессе», «Бео-
вульфе», «Рождественской 
истории» - ему везло. Повезло 
и Джеймсу Кэмерону, взявше-
му эту технологию для съемок 
«Аватара». А вот с «Тайной 
Красной планеты» (Земекис 
был ее продюсером) фокус не 
сработал: персонажи выглядели 
чересчур неестественно. Воз-
можно, фильм оказался слиш-
ком детским для подростков и 
слишком взрослым для детей - 
то есть попал в зазор между дву-
мя аудиториями и в нем сгинул.

«МАТРИЦА: 
ВОСКРЕШЕНИЕ»
(2021). УБЫТКИ: 

$138,7 МЛН
После событий, описанных в 

«Матрице» (1999) и двух ее про-
должениях (2003), прошло два 
десятка лет. Томас Андерсон - 
стареющий гейм-дизайнер, а 
«Матрицы», как выясняется, 
были его нашумевшими когда-
то компьютерными играми. 
Или все-таки нет?

Почему провалился? Это не 
полноценное продолжение ве-
ликой фантастической саги, а 
набор необязательных носталь-
гических виньеток, сочиненных 
Ланой Вачовски в час тоски и 
сплетенных в подобие художе-
ственного фильма. Будем чест-
ны: отнюдь не все жаждали та-
кое увидеть.

«ДЖОН КАРТЕР»
(2012). УБЫТКИ: 
ОКОЛО $200 МЛН

Писатель Эдгар Райс Бер-
роуз известен по книгам не 
только о Тарзане, но и о Джо-
не Картере, солдате, удиви-
тельным образом телепор-
тировавшемся на Марс. 
Экранизация обошлась в 
$350 миллионов и оберну-
лась одной из самых гром-
ких катастроф Голливуда. 
Глава компании Disney Рич 
Росс после провала подал в 
отставку.

Почему провалился? Сейчас
уже не 1910-е, когда выходи-
ли книжки Берроуза, и ни-
кому нельзя продать сказку 
о жизни на Марсе. Авторы к 
тому же попытались сделать 
из «Джона Картера» вестерн, 
а к XXI веку этот жанр пе-
рестал возбуждать зрителя. 
Промахнулись и с актером: 
сыгравшему Картера Тейло-
ру Китчу явно не хватило ха-у
ризмы.

«ОДИНОКИЙ
РЕЙНДЖЕР» 

ДД

(2013). УБЫТКИ: 
ОКОЛО $170 - 190 МЛН

Истории о приключениях 
техасского рейнджера и его 
друга, индейца Тонто, в 50-е
полюбили в виде телесериала, 
а в XXI веке их попытались 
перенести на большой экран. 
Фильм поставил автор «Пи-
ратов Карибского моря» Гор 
Вербински, а Тонто сыграл 
звезда «Пиратов...» Джон-
ни Депп. Продюсер Алан Ф. 
Хорн занял место главы Disney 
после катастрофы с «Джоном 
Картером» и тут же обеспечил 
студии второй мегапровал в 
ее истории.

Почему провалился? Ленту 
очень долго не могли снять,
бюджет разросся до $375 мил-
лионов. Чтобы только выйти 
в ноль, фильм должен был со-
брать не меньше $750 мил-
лионов. Главная же проблема 
была в том, что «Одинокий 
рейнджер» - вестерн, которые 
в XXI веке никому не нужны. 
«Одинокий рейнджер» вбил в 
могилу жанра осиновый кол.

«ХРОНИКИ
ХИЩНЫХ
ГОРОДОВ»

(2018). УБЫТКИ: 
$174,8 МЛН

Действие романа 
Филипа Рива разво-
рачивается в будущем, 
после разрушительной
войны. Крупнейшие го-
рода планеты стали мобиль-
ными - то есть превратились в
гигантские «ходячие замки».

Почему провалился? Сняв-
ший суперкассовые трилогии 
«Властелин колец» и «Хоб-
бит» Питер Джексон собирал-
ся ставить фильм по роману 
Рива лично, но потом перепо-
ручил это Кристиану Риверсу, 
который раньше работал над
спецэффектами (и получил
«Оскара» за джексоновского
«Кинг-Конга»). А сам огра-
ничился функциями соавтора
сценария и продюсера. Это
было ошибкой: со спецэф-
фектами в картине все в по-
рядке, но режиссером Риверс
оказался слабеньким.

«МЕЧ КОРОЛЯ 
АРТУРА» (2017). 
УБЫТКИ: 

ОКОЛО $150 МЛН
Легенды о короле Артуре

глазами Гая Ричи. На дворе
V век нашей эры, Артур вы-
глядит как простой, честный
британский пролетарий, но
именно он - наследник пре-
стола, способный вытащить
из камня накрепко застряв-
ший там меч Экскалибур.

Почему провалился? Когда
Гай Ричи берется за сюже-
ты о лондонских бандитах 
(«Карты, деньги, два ствола»,
«Большой куш», «Шерлок 
Холмс», «Джентльмены»),
ему нет равных. Но когда он
пытается сделать шаг в сто-
рону, его ждет провал. Вот и 
«Меч короля Артура» завис
где-то на полпути между тор-
жественным эпосом и коме-
дийным боевиком.

«ЗЕМЛЯ БУДУЩЕГО» 
(2015). УБЫТКИ: 
$90 - 150 МЛН

Еще один фильм по мотивам ат-
тракциона в Диснейленде. Действие
разворачивается одновременно в
нашем и в параллельном измере-
нии, где члены тайной организации
построили идеальный, как им каза-
лось, мир.

Почему провалился? Главной при-
чиной стал очень путаный (особенно
по меркам Disney) сценарий.

Жизнь - копейка

Прокат принес дурные вести: 
фильм заработал «минус двести»

О самых 
свежих 
сериалах читайте 
в специальном разделе 
на сайте

Самые
провальные

картины Голливуда
«подарили»

продюсерам убытки
в сотни миллионов

долларов.

Мы привыкли считать, что лишь российские фильмы, снятые
на госденьги, проваливаются в прокате. Но и западное кино 
не застраховано от неудач, и уж если американские фильмы 
проваливаются, то делают это с поистине голливудским раз-
махом. Мы составили десятку самых убыточных голливудских 
лент в истории, пусть оценка убытков и приблизительная,
ведь продюсеры не любят делиться финансовыми деталями.

Подготовил Денис КОРСАКОВ.
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Участие Дуэйна 
Джонсона и Эмили 

Блант не спасло «Круиз 
по джунглям» от фиаско.

2

6

Путаный сценарий 
озадачил даже 

исполнителя главной 
роли Джорджа Клуни.
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Судя
по растопыренным

пальцам, Киану
Ривз надеялся, что
«Матрица» окупится

в десятикратном
размере.

«КРУИЗ
ПО ДЖУНГЛЯМ»
(2021). УБЫТКИ: 

ОКОЛО $150 МЛН
Как и «Пираты Карибского мо-

ря», этот фильм снят по моти-
вам аттракциона в Диснейленде. 
1916 год: британская исследо-
вательница и ее брат отправ-
ляются в Бразилию на поиски 
легендарного Древа жизни, в 
путешествии по джунглям их со-
провождает отважный капитан в 
исполнении Дуэйна Джонсона.

Почему провалился? Легче?
легкого списать все на панде-
мию, которая подпортила карти-
не прокат, но главная проблема 
«Круиза...» - его абсолютная вы-
мученность. А еще - почти пол-
ное отсутствие оригинальных 
идей: критики наперебой вспо-
минали фильмы, из обрезков ко-
торых он скроен. Тут и «Пираты 
Карибского моря», и «Мумия», 
и «Роман с камнем», и много 
чего еще.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: «Парабеллум» - Мера - Афины - Рузвельт - Законопроект - Шуба - Честь - Мерзавец - Зяблик - Санскрит - Са-
хар - Море - Суп - Мотофозо - Феникс - Медальон - Перо - Прах - Стая - Вкус - Правило - Ибица - Тула - Носки - Фиби - Горе - Сумерки - Мафия - Руда - Га-
мак - Ядро. ПО ВЕРТИКАЛИ: Запас - Симпозиум - Показ - Хюпфер - Бармен - Пламя - Атолл - Икар - Актёр - Каменских - Леон - Вага - Матч - Снег - Мышь
- Писк - Арамис - Мука - Вред - Наст - Духи - Еда - Философия - Варево - Зло - Отец - Таро - Ярило.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Разброд - Аллегро - Антиоксидант - Голос - Баронесса - Каббалистика - Каллибы - Массовка - Круг - Жена -
Мидас - Регби - Горе - Спор - Тьма - «Донон» - Луна - Донос - Духи - Рудольфо - Хурма - Наука - Фарш - Чтиво - Море - Алкоголь - Дрова - Ртуть.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Балам - Гольфы - Адамо - Каррерас - Секретарша - Нутро - Безе - Враг - Благо - Сандалии - Люг - Рога - Дочь - Риск - Дааб - Сход - Цикл - 
Джойс - Дама - Секс - Осот - Камердинер - Кулер - Жара - Дион - Багуа - Трусы - Стендаль.

15Сканворды
Владивосток

www.dv.kp.ru
22.06.2022
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Петрович, где работаешь?
- В театре.
- Да ладно! А какой театр?
- Анатомический.

✱  ✱  ✱
Жена - как гопник: если 

ей захотелось докопаться, 
она обязательно придума-
ет к чему.

✱  ✱  ✱
Продавец спрашивает ма-

ленького мальчика:
- Ты точно помнишь, что 

мама велела купить два ки-
лограмма конфет и двести 
грамм картошки?

✱ ✱ ✱
Только в свой день рож-

дения узнаешь, сколько 
ненужных вещей суще-
ствует на свете.

✱  ✱  ✱
Уважаемые курильщики, 

теперь в каждой пачке сига-
рет есть одна с летальным 
исходом. Мин  здрав уже устал 
вас предупреждать, поэтому 
решил объявить розыгрыш.

✱  ✱  ✱
Сказала мужу, что, ког-

да он выйдет из душа, мы 
поговорим о том, что я 
нашла у него в телефоне! 
Четвертый день моется…

✱ ✱ ✱
Начните ссориться с людь-

ми сейчас, чтобы не покупать 
им подарок на Новый год. Не 
жди до последнего!

✱ ✱ ✱
Новости науки: все-

го лишь 26 литров пива 
достаточно взрослому 
человеку для покрытия 
дневной потребности в 
кальции…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
4. Чем должен виртуозно
владеть бармен? 8. Аттрак-
цион в парке культуры из
драмы «Родня». 9. Сердце
Ирака. 10. Американский
психолог со шкалой ал-
коголизма. 11. Связной 
слагаемых. 12. Какой фи-
зик основал пародийную
религию пастафарианство?
14. Кто заявил на суде:
«Я убила одного человека,
чтобы спасти сто тысяч»?
16. Источник слова «шам-
пунь». 18. Дефектная де-
таль. 19. Растение святого
Патрика. 22. Злейший враг
Турбомэна из комедии «По-
дарок на Рождество». 24.
Где происходит действие
мультфильма «Следствие
ведут Колобки»? 25. Что на 
Марсе длится 687 суток?

26. Манипулятор фактами.
27. Знак зодиака в сентя-
бре.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Какой пес африканского
происхождения способен
бесстрашно противосто-
ять даже львам? 2. ... на
научной конференции. 3.
Домашнее мороженое у
итальянцев. 5. Звено у тан-
ковой гусеницы. 6. Какая 
«задача стоит» перед слеж-
кой? 7. Кто из армейских 
эфир слушает? 9. Что син-
тезирует рибосома в жи-
вой клетке? 13. Английская
золотая монета. 15. Зата-
енная горечь. 16. Немец-
кая ностальгия. 17. Ком-
понент рагу по-карельски.
20. Морской салага. 21.
Бальный танец с прыжками.
23. Оружие быка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Штопор. 8. Силомер. 9. Багдад. 10. Джеллинек. 11.
Плюс. 12. Хендерсон. 14. Корде. 16. Хинди. 18. Брак.
19. Клевер. 22. Дементор. 24. Энск. 25. Год. 26. Де-
магог. 27. Дева. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Риджбек. 2. До-
кладчик. 3. Семифредо. 5. Трак. 6. Подглядывание. 7.
Радист. 9. Белок. 13. Нобль. 15. Обида. 16. Хаймве.
17. Брюква. 20. Юнга. 21. Пого. 23. Рог.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ
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Дарья КОДЯКОВА, 
Самара:

- Окончила физико-
технологический 

факультет 
Самарского 

государственного 
технического 
университета. 

Работаю ведущим 
инженером-

конструктором 
в космической 

отрасли. Увлекаюсь 
танцами, фитнесом 

и изучением 
иностранных 

языков. Обожаю 
лето и путешествия.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА,

модельер:

- Полоски - 
это могущественный 

инструмент в создании 
совершенно любых 

объемов. С помощью 
горизонтали, вертикали, 

диагонали и прочих 
разнонаправленных 

графических рисунков 
можнжно о вивидодоизизмеменянятьть 

фифигугуруру,, а моможнжно о дадаже 
создавать ь опо титичеческс ие 
иллюлюзизиии. ПППререкркрасасныныйй 
купапальльниник,к, нно о о о отототототототото мемемеемемемемемемечуучучучучуччучу, 
чтчтооооо ДаДаДаДааррьрьрьрььрьрьяяя я пппопозизирурует 

ввввввв бабабабабабабассссссссейейейейнененене,,, аа зннзнначачаачитиититит,,,,
умумесессстнтнеееее кккккккууупупупуупуупупааллалаллаллалальньньньньньньньнь икикикикикикикик  

слслслслслслслсллитититити ныныный.й..

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

22
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                                            ночью      днем
Владивосток   +16°…+17° +18°…+19°
Находка  +17°…+18° +18°…+19°
Уссурийск  +17°…+18° +20°…+21°
Астраханка  +17…+19° +21°…+22°
Терней  +13°…+14° +14°…+15°

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление - 746 мм рт. ст.
(норма для июня - 760)
Относительная влажность
воздуха - 91 % (норма - 69 %)
Ветер - южный, 
2,5 м/с

Восход - 05.34    Луна -         
Закат - 20.55       убывающая

Прогноз погоды на завтра, 23 июня
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